


Los bi( logos
marinos de
la Hispalense
investigan
en el Acuario
de Sevilla

~’~,~,E1 Laboratofio
de Biologia Marina de la
Universidad de Sevilla
(US) contar~ con un espa-
cio reservado para la in-
vestigaci6n en el nuevo
Acuario de Sevilla. Dicho
lugar reservado estarfi en-
tre unos 25o metros cua-
drados divididos en va-
rios espacios y unidades
perif6ricas, donde se es-
t.~n instalando equipos
finicos en el mundo para
el estudio de la turbidez
del agua.

La empresa andaluza
Innovaqua, formada pot
alumnos egresados de la
US, ha sido la encargada
de desarrollar esta tecno-
logia pionera a nivel inter-
nacional con la que los
expertos monitorizar~n el
par~metro de turbidez en
el acuario para establecer
el limite de referehcia m~-
ximo para especies sensi-
bles, como pueden set las
crias del boquer6n o de la
lubina del estuario del
Guadalquivir.

Afin en fase experi-
mental, est~ previsto que
este nuevo espacio de in-
vestigaciSn se inaugure
en febrero de 2o15, para
convertirse en un referen-
te internacional destina-
do al estudio de turbidez
en sistemas controlados,

~Estudiaremos c6mo
reaccionan los animales
(especies no protegidas) 
distintos niveles de turbio
dez con el objetivo de po-
der controlar este patti-
metro en obras que pue-
dan afectar a la
supervivencia de las es-
pecies~, dijo ayer el res-
ponsable de este proyec-
tO, el catedr~tico de la
Hispalense Jos~ Carlos
Garcia-G6mez. ¯
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EN PERSONA

PedroBernal
Fotógrafo y diseñador gráfico

Dulce Rivero

Hace 14 años que no se ve frente a
un costillar entre las cuatro pare-
des de una carnicería. En 2002 de-
cidió cambiar su rumbo y el boleto
resultó ganador. Se marchó a Pa-
namá con su amigo, que es pro-
ductor, para trabajar como ayu-
dante en el canal nacional TBN.
“Aunque me pasaba el día cargan-
do cables, creo que empecé la casa
por el tejado”, recuerda. Así co-
menzó todo. Se desenvolvió du-
rante un par de años en el mundo
de la imagen escalando puestos y
descubriendo su verdadera voca-
ción y, para seguir avanzando, em-
prendió su formación autodidac-
ta. Ya de vuelta a España, trabajó
para empresas audiovisuales co-
mo la extinta Giralda Televisión.
Cuando se cruzó en su camino el I
Concurso Internacional Tu Sevilla
Romántica, supo que su fotografía
de una pareja navegando en hidro-

pedal por el río Guadalquivir, el
antiguo Betis, durante un atarde-
cer de primavera “tenía muchas
papeletas para ganar”, puesto que
“la luz es una maravilla”. Desde
hace cinco meses publica sus tra-
bajos en la red social de fotógrafos
Flickr, donde asegura que sus imá-
genes, a las que considera innova-
doras y propias de un neopictora-

lismo fotográfico, tienen más de
3.000 seguidores. Desde hace seis
años, es el diseñador gráfico de la
Delegación de Peregrinaciones de
la Archidiócesis de Sevilla. Actual-
mente, también regenta su propia
empresa audivisual de fotografía,
videocreación y diseño, Produce
Ideas, donde trabaja con su hijo,
que ha seguido sus pasos.

La luz de un atardecer sobre el Betis

José Carlos García-Gómez es uno de los investigadores del Laboratorio de Biología Marina de la Universidad de Sevi-
lla, que tendrá un espacio reservado para la investigación en el Acuario de Sevilla. Casi 250metros cuadrados dividi-
dos en varias estancias, donde se instalarán equipos únicos en el mundo para el estudio de la turbidez del agua.

Con la

instátanea

de una pareja

que navega en

hidropedal en el

río Guadalquivir

en un ocaso

primaveral

ganó el I

Concurso

Internacional

Tu Sevilla

Romántica

BELÉN VARGAS

Ciencia

M. G.

LaHispalense contará con equipos de investigación en el Acuario

FELICITACIONES

ENVÍENOSUNAFOTOORIGINAL
del homenajeado con sus datos y el
mensaje que quiere que aparezca aDiario
de Sevilla, Sección Agenda, C/ Rioja 14, C.
P: 41001 o a agenda@diariodesevilla.es.
Recuerde enviar estos datos de lunes a
viernes, adjuntar una fotocopia del DNI
del remitente y un teléfono.

Leo Vázquez
Álvarez (1 año)
EntreMadrid
y Sevilla salió
estamaravilla.
Feliz cumpleaños

Diego Santos Diaz
(3 años) Eres la
alegría de todos.
Feliz cumpleaños.
Muchos besos,
de tu familia

Miguel Codón
Mendoza
Feliz cumpleaños,
de tus padres,
abuelos y primos

David Domínguez
Codón
Muchas felicidades,
de tus padres,
abuelos y primos

Loli Peña Diaz
(62 años)
Te queremos, eres
la mejor abuela y
madre del mundo.
Felicidades

Cursos de fotografía del
Ayuntamiento de Gerena
El Consistorio gerenense organiza con la subven-
ción de la Diputación de Sevilla un curso de inicia-
ción a la fotografía y otro avanzado, ambos de 75
horas, cuyas clases comenzarán el 31 de enero.
3 Inscripción y Más en Centro Cívico, de lunes a
viernes, de 17:00 a 20:00. 45 euros.

Centro. SantaClara,53
(954379752),SanPablo,5
(954225129),Feria,126
(954380900),MenéndezPe-
layo,69 (954421653),Amor
deDios,2 (954382715),Plaza
Alfalfa,11 (954226447),Ala-
medade Hércules,24
(954380159),JuanAntonio
Cavestany,3 (954422402),
Amadorde losRíos,31
(954421153).

Triana-LosRemedios.Es-
peranzadeTriana,13
(954333188),LópezdeGo-
mara,5 (954333073),SanVi-
centedePaúl,14
(954330755),PadreDamián,
4 (954450182),Niebla,50
(954273329),Niebla,4
(954273812),Avda.deCoria,
21 (954333082),República
Argentina,10 (954276687).

Norte-Macarena. Forja-
dores,17 (954942000), Avda.
PinoMontano,10
(954359568),San JuanBos-
co,32 (954410007),López
Azme,1 (954372901).

ZonaSur. PaseodeEuropa,
25 (954641569),Avda.de
Finlandia,s/n (954641625),
Plazadel Juncal,1
(954633391),Chucena,36
(954672008),ReinaMerce-
des,17 (954611934),Asencio
yToledo,40 (954690924),
Bda.LaOliva, locs.8-9
(954235034), Castillode
Constantina,4 (954610437),
Mesina,8 (954127448),Co-
lombia,10 (954621208).

Nervión-SanPablo. Juan
deMataCarriazo,5-loc.7
(954531456),Marquésdel
Nervión,103 (954632390),
GranPlaza,6Acc
(954636095),LuisdeMora-
les,26 (954534986),Avda.
EduardoDato,46
(954637738), Efeso,s/n
(954520121),Avda.Ramóny
Cajal,9 (954647181),Luis
Montoto,85 (954580798),
PolígonoSanPablo,BarrioC,
c/ Jerusalén,35 (954519121).

ZonaEste. Avda.Emilio Le-
mos,32 (954419110),Avda.

Gavilanes,Rochelambert,blq.
14 (954632539),Avda.de las
Ciencias,18 (954409657),
Avda.de lasCiencias,33Acc.
A (954442329),UrbanoOrad,
9EdificioNavieste4
(954406496),Avda.Ciudad
deChiva,26 (954510720);
Avda.JuanXXIII,Blq.Rome-
gosa (954655461).

22.00A9.30HORAS

Centro. Amadorde losRíos,
31 (954421153).
Sur.CastillodeConstantina,
4 (954610437);Mesina,8
(954127448);Colombia,10
(954621208).
Triana.RepúblicaArgentina,
10 (954276687).
Nervión. LuisMontoto,85
(954580798);Pol.SanPablo,
BarrioC,calle Jerusalén,35
(954519121).
Este.Avda.CiudaddeChiva,
26 (954510720);Avda.Juan
XXIII,Blq.Romegosa
(954655461).

Sevilla

FARMACIAS Teléfono 902 522 111

Aguadulce.De9:30a22:00:c/
San Bartolomé,16.
AlcaládeGuadaíra.De9:30a
22:00:c/ JoséMªPemán,4;c/ San-
tander,20;c/ PepeLuces,20-B;c/
Picuda,1;c/ Silos,118;PlazaPío
XII;c/Malasmañanas,59.De9:30
a9:30:Avda.SantaLucía.
AlcaládelRío.De9:00a9:00:c/
Juan RamónJimémez,8.De9:30 a
22:00:c/Central,3.
Algámitas.De9:00a9:00:c/
Huerta,45.
Arahal.De9:30a9:30:Avda.del
Verdeo,17.
Aznalcollar.De9:30a9:30:c/ 28
de febrero,12.
Badolatosa.De9:30a9:30:c/
28 Febrero,1.
Benacazón.De9:30a22:00:c/
Real,42.
Brenes.De9:30 a9:30:c/Real,
157.
Bollullosde laMitación.De
9:30a22:00:c/ Larga,27.
Bormujos.De9:30a22:00:c/ 28
de febrero,6; Avda.delAljarafe,
70.De22:00a9:30:Avda.Juan
Diego,79.
Burguillos.De9:30a22:00:
Avda.Alcalde José CuestaGodoy,
21.
Camas.De9:30a9:30:c/ Santa
MaríadeGracia,64.
Cantillana.De9:30a9:30:c/
PresidenteAdolfoSuárez,6.
Carmona.De9:30a9:30:Plaza
San Fernando,21.
Carriónde losCéspedes.De
22:00 a9:30:c/ Fernando Rodrí-
guez,20.
Casariche.De9:30a22:00:c/
Ntra.Sra.Encarnación,17.
Castillejade laCuestaDe9:30
a9:30:c/Real,100.De9:30a
22:00:c/Real,157.
CastillejadeGuzmán.De9:30
a 22:00:c/Doctor Fleming,49.
Cazallade laSierra.De9:00a
9:00:c/ Plazuela,16.
Constantina.De9:30a9:30:c/
Mesones,1,1-A.
CoriadelRío.De9:30a9:30:c/
Carretero,1.
DosHermanas.De9:30a
22:00:c/Cristode laVeracruz,2;
Avda.Reyes Católicos,4; Bda.El-
cano,c/ Juan SebastiánElcano.De
9:30a9:30: c/AntoniaDíaz,30.
Écija.De9:30a9:30:Avda.Mª

Auxiliadora,7.De9:30a22:00:
Ronda lasHuertas.
ElCoronil.De9:30a9:30:c/
Martínez Benjumea,3.
ElCuervo.De9:30 a9:30:c/Vir-
gendelCastillo,24.
ElGarrobo.De9:30a9:30:c/
Antigua CalleReal,17.
ElSaucejo. De9:30a22:00:c/
Travesía Écija-Olvera,9.
ElVisodelAlcor.De9:30a
22:00:c/Calderón de laBarca,2.
Espartinas.De9:30a22:00:c/
Espartaco,6.
Estepa.De9:30a9:30:c/ Jaén,
20.
FuentesdeAndalucía.De9:30
a9:30:Gral.Armero,91.
Gelves.De9:30 a22:00:c/Alme-
ría,13.
Gerena.De9:00a9:00:Plazade
laLonja,3.
Gilena.De9:30a22:00:c/ La
Cruz,28.
Gines.De9:30a22:00:Plazade
España,6-B.
Guillena.De9:30a9:30:c/
Bécquer,25.De9:30a22:00:
Sombra,10 (Torrede laReina).
Herrera.De9:30a23:00:c/An-
tequera,5.
IslaMayor.De9:30a9:30:c/Ra-
fael Beca,72.
LaAlgaba.De9:00a9:00:Plaza
deEspaña,14.
LaCampana.De9:30a9:30:
PlazaAndalucía,4.
LaLantejuela.De9:30a23:00:
PlazadeEspaña,4.
LaLuisiana.De9:30a9:30:
Avda.deAndalucía,20.
LaRodadeAndalucía.De9:30
a23:00:c/ Sevilla,9.
LasCabezasdeSanJuan. De
9:30a9:30: c/ JuanMaríndeVar-
gas,10.
Lebrija. De9:00a9:00: c/Te-
tuán,4.
LoradelRío.De9:30 a9:30:c/
SierradeCazorla,20.
LosCorrales.De9:30a22:00:
AntonioMachado,94.
LosPalaciosyVillafranca.De
9:30a9:30:c/Charco,8.
MairenadelAlcor.De9:30a
9:30:c/Ancha,59.
MairenadelAljarafe.De9:30
a9:30:Ciudad Expo.De9:30a
22:00:Avda.deCuba,15-17.
Marchena.De9:00a9:00:c/ San

Pedro,27.
Martínde la Jara.De9:30a
9:30:c/Nueva,44.
Montellano.De9:30a9:30:c/
Ntra.Sra.de losÁngeles,11.
Morónde laFrontera.De9:30
a9:30:Coca Piñera,2.
Olivares.De9:30 a9:30: c/Car-
tuja,51.
Osuna.De9:00a9:00:c/Capi-
tán,20.
PalomaresdelRío.De9:30a
22:00:c/Coria,30.
Paradas.De9:30a9:30:c/ Lar-
ga,14.
Pedrera.De9:30a22:00:c/ San-
toCristo,1.
Peñaflor.De9:00a21:00c/ Juan
Carlos I,49.
Pilas.De9:30a22:00:c/Antonio
Becerril,10.
PuebladeCazalla.De9:30a
9:30:c/Marchena,10.
PuebladelRío.De9:30a22:00:
Avda.Isla Mayor,15.
Salteras.De9:30a22:00:c/ Las
Moreras,17.
SanJoséde laRinconada. De
9:30a9:30: c/Madrid,47.De9:30
a22:00:Avda.Cristode laResu-
rrección,15.
SanJuande Aznalfarache.De
9:30a22:00:Avda.Palomares,15.
Sanlúcar laMayor.De9:30a
9:30:Avda.PríncipedeEspaña,
19.
Santiponce.De9:30a22:00:
Avda.deExtremadura,123.
Tocina.De9:30 a 9:30:c/Rey
JuanCarlos I,3.
Tomares.De9:30a22:00:Urb.
Aljamar,manzana 3,casa88.
Umbrete. De9:30a22:00:c/
BaldomeroMuñoz,72.
Utrera. 24h:c/VirgendeConso-
lación,9.De9:30a22:00:c/ Feria,
7.
Valencinade laConcepción.
De9:30 a22:00:c/Guadalquivir,
41-A.
VillanuevadelAriscal.De9:30
a22:00:Plaza RafaelAlberti,5.
VillanuevadelRíoyMinas.
De9:00a9:00:Avda.Andalucía,2.
VillanuevadeSanJuan.De
9:30a9:30:c/Cilla,7.
VillaverdedelRío.De9:00a
9:00:c/ Pablo Picasso,4.
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B acuado de Sevilla, con
I~o~es de la US
El Laboratorio de Biolog~a Marina de
la Universidad de Sevilla contar~ con
un espacio resen~ado para la investJ-
gaci(~n en el nuevo Acuado de Sevi-
Ila. Unos 250 metros cuadrados div~
didos en vados espacios y unidades.
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Sevilla
ANDALUCÍA - Sevilla

La US contará con equipos únicos de
investigación en el Acuario
Analizarán efectos del nivel de turbidez en especies sensibles y estudiarán
especies protegidas en peligro crítico de extinción

   SEVILLA, 26 Dic. (EUROPA PRESS) -

   El Laboratorio de Biología Marina de la Universidad de Sevilla (US), en el marco de un relevante
convenio impulsado por la Autoridad Portuaria de Sevilla, Aquagestión Sur y la institución
universitaria, contará con un espacio reservado para la investigación en el nuevo Acuario de Sevilla.

   En una nota, la Hispalense afirma que dicho lugar reservado estará entre unos 250 metros
cuadrados divididos en varios espacios y unidades periféricas, donde se están instalando equipos
únicos en el mundo para el estudio de la turbidez del agua.

   La empresa andaluza Innovaqua, formada por alumnos egresados de la US, ha sido la encargada de
desarrollar esta tecnología pionera a nivel internacional con la que los expertos monitorizarán el
parámetro de turbidez en el acuario para establecer el límite de referencia máximo para especies
sensibles, como pueden ser las crías del boquerón o de la lubina del estuario del Guadalquivir.

   Aunque aún se encuentra en fase experimental, está previsto que este nuevo espacio de
investigación se inaugure en febrero de 2015, para convertirse en un referente internacional
destinado al estudio de turbidez en sistemas controlados.

   "Estudiaremos cómo reaccionan los animales (especies no protegidas) a distintos niveles de
turbidez con el objetivo de poder controlar este parámetro en obras que puedan afectar a la
supervivencia de las especies", explica el responsable de este proyecto, el catedrático de la
Universidad de Sevilla José Carlos García-Gómez.

SIMULADOR DE MAREAS

    Las Unidades de Investigación de Bentos, Plancton, Análisis de Imagen y Buceo Ambiental están
directamente relacionadas con estudios ecológicos del estuario del Guadalquivir, para contribuir en el
futuro a mejorar su gestión y a predecir y evaluar impactos ambientales, especialmente de origen
antrópico.

   Junto a los equipos de monitorización, se están instalando varios acuarios con simulador de mareas
y sistemas de filtración de última generación, en los que se desarrollarán estudios de especies
protegidas y en peligro crítico de extinción. Para ello, se contará con la estrecha colaboración de
Medio Ambiente.

    "Queremos que los laboratorios sean además un espacio abierto, atractivo para los estudiantes y
que fomenten la vocación científica de futuros investigadores, por ello contaremos con otra zona
donde veremos especies marinas de invertebrados que no podrían estar presentes en el propio acuario
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y una estación de carga de botellas de inmersión para la Unidad de Buceo Ambiental", ha destacado
este investigador.

   El profesor García-Gómez indica que el Área de Investigación Biológica I+D+i del Acuario de
Sevilla contribuirá a su proyección social a través de la investigación científica y de actividades
académicas especializadas y divulgativas que sirvan de apoyo a las que ya se vienen implementando
en el mencionado acuario.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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ABC 

SEVILLA 

Desde hace dos meses Sevilla cuen-

ta con un acuario en el que pueden 

verse hasta 400 especies diferentes, 

aunque desde mucho antes (1993) la 

ciudad contaba con uno de estos es-

pacios dedicado al ecosistema del río 

Guadalquivir. Se trata de la Estación 
de Ecología Acuática, gestionada por 

Emasesa, en cuyo interior se encuen-

tra un acuario dulceacuícola de gran 

interés.  

Esta estación está localizada en el 

antiguo pabellón que el Principado 

de Mónaco construyó con motivo de 

la Exposición Universal de 1992 y que 

tras la Expo fue cedido al Ayuntamien-

to de Sevilla. El acuario posee una ca-

pacidad de 400.000 litros de agua dul-

ce tratada, con un túnel de 13 metros 

de longitud y 2,5 metros de diámetro, 

construido en metacrilato, que per-

mite observar el movimiento de las 

distintas especies del acuario con to-

tal nitidez.  

En esta estación se realizan, ade-

más, diversas actividades que permi-

ten el estudio y el seguimiento de los 

ecosistemas acuáticos implicados en 

el abastecimiento, el desarrollo de 

proyectos de investigación, y el segui-

miento de los procesos de gestión am-

biental de Emasesa. De hecho, su ori-

gen fue fruto de un convenio de cola-

boración entre Emasesa y la 

Universidad de Sevilla para llevar a 

cabo proyectos de investigación con-

juntos y de alcance tanto nacional 

como internacional. 

Así, desde este centro la empresa 

pública desarrolla, por un lado, un 

Programa de Vigilancia de los recur-

sos hídricos para garantizar un agua 

en origen de buena calidad, y por otro, 
la implantación y seguimiento del sis-

tema de gestión ambiental de todos 

sus centros de trabajo e instalacio-

nes. Durante 2013, la empresa ha se-

guido avanzando en el desarrollo de 

un programa de investigación para 

mejorar el conocimiento del  funcio-

namiento de los embalses. 

El Arboreto 
El jardín botánico El Arboreto, por su 

lado, es otra de las joyas medioam-

bientales con que cuenta Emasesa. 

Tiene más de 500 especies, 199 fami-

lias botánicas y casi cuatro hectáreas 

de extensión, y representa una ofer-

ta de gran interés, y en muchos ca-

sos desconocida, en la provincia de 

Sevilla. Este gran espacio verde está 

localizado en El Carambolo, en la cor-

nisa del Aljarafe sevillano, junto al 

depósito de mayor envergadura que 

posee la empresa pública, que abas-

tece a buena parte del área metropo-

litana de Sevilla. Los terrenos ocu-

pados por este  parque estaban ini-

cialmente destinados a la ubicación 

de un segundo depósito, pero su mar-

cada inestabilidad geológica desa-

consejó su construcción. Dicho uso 

fue finalmente sustituido por la rea-

lización de plantaciones, lo que per-

mitió recuperar ambientalmente par-

te de una zona, la cornisa del Aljara-

fe, que se encontraba bastante 

degradada desde el punto de vista 

ecológico.  

En la actualidad, El Arboreto es un 

estupendo pulmón verde metropoli-

tano, que recibe regularmente cien-

tos de visitas a lo largo de todo el año. 

Sólo en 2013, se han registrado 3.400 

visitas.  

El espacio no sólo está destinado 

al esparcimiento, sino que también 

cumple un importante rol educativo, 

para lo que existe un edificio de re-

cepción de visitantes donde los inte-

resados pueden tener más informa-

ción sobre las instalaciones y la ri-

queza de la flora de este espacio. 

Para acceder a ambos centros los 

interesados deben solicitarlo a tra-

vés de la web de Emasesa.

El Arboreto y la Estación de Ecología 
Acuática, dos joyas medioambientales
∑ Estos dos espacios de 

Emasesa albergan un 
importante 
patrimonio natural

ABC 
La Estación de Ecología Acuática, ubicada en el antiguo Pabellón de Mónaco, cuenta con un acuario

ABC 
Jardín botánico El Arboreto, ubicado en la cornisa del Aljarafe

Acuario 
Posee una capacidad de 
400.000 litros de agua dulce 
dedicados al ecosistema del 
Guadalquivir 

Jardín botánico 
Tiene más de 500 especies, 
199 familias botánicas y 
casi cuatro hectáreas de 
extensión
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La catedral subvencionada 
La Navidad pone caballitos de mar en el 
cielo y peines de planetas a los dioses, aun-
que para dioses, aquí, los políticos. Sin mi-
lagros, eso sí, pero les vienen a adorar pas-
torcillos, corderitos falderos y demás com-
paña de pandereta y zurrón. 
@MSantaella2 tuiteaba un crismas con la 
imagen murillesca de la presidenta Díaz 
haciendo a la vez la religión y la monarquía 
de ella misma. «Felices Fiestas! #YoconSu-
sanaDíaz», ponía, y añadía dos iconos de 
un árbol de Navidad y un paquete con laci-
to. Ella es la fiesta, el árbol de la abundan-
cia y el saco de regalos. Y es mucho más, 
según el mismo tuitero: «@_susanadiaz es 
el corazón que bombea la sangre Socialis-
ta por las calles de pueblos y ciudades an-
daluzas». Quizá fue el filtro color tomate 
frito que tenía la foto, sobrerrojez como de 
colorete, lo que le llevó a esta sangrante 
metáfora. Despreciando esa poesía digna 
de San Juan Evangelista y tirando hacia la 
urgencia cardiológica, @1pacomoreno, de 
UPyD, replicaba: «Pues haremos un cate-

terismo contra el colesterol de la corrup-
ción». Pero es que es fácil imaginarse a la 
presidenta como el Corazón de Jesús, el 
San Pancracio y el paño de la Verónica de 
Andalucía. Se merece una catedral entera, 
subvencionada con fondos europeos. Aun-
que, ahora que caigo, lo mismo ya la tiene. 
Como tiene su cola de Medinaceli de po-
bres. Y sus oraciones de estampita: «Hoy 
es un día de Nacimiento para L@s Cris-
tian@s, hoy y siempre @_susanadiaz cui-
da de #Andalucia, nuestra tierra. Feliz Na-
vidad», escribía @nuriaclavijo el día 25. 
Los mitos solares se funden y el susanismo 
crístico brilla como la melena de un come-
ta. Claro que siempre tiene hay un descreí-
do, como @pepabermudo: «Feliz Navidad, 
@_susanadiaz , de parte del profesorado 
andaluz que aún no ha cobrado. Está usted 
haciendo historia». Estos blasfemos... 
 
La lotería de Rajoy 
Aquí no tenemos dinero, sólo sus misas. 
Eso es la lotería, que suena a roce de casu-
llas con polvorones y grandes hisopos de 

manivela. «La mejor lotería que hoy puede 
tocar a Andalucía es que Rajoy atienda la 
reivindicación de 13.000M de euros de 
nuestra presidenta @_susanadiaz», escri-
bía Verónica Pérez (@nicadichiara), secre-
taria general del PSOE sevillano. Eso es lo 
que hacen los socialistas aquí, esperar la 
lotería, que venga el dinero igual que nieve 
milagrosa o imposible en Belén. Como de-
cía @Callizoo, «hacerse rico con la lotería 
de Navidad es de pobres». Lo que somos. 
Pobres rezadores esperando la providen-
cia, pues nada está en nuestras manos. Pe-
ro la misa del dinero no altera cosa alguna, 
como ningún rezo. Los dioses son indistin-
guibles del azar. Y ni siquiera cuando toca, 
cambia nada. «En cifras globales, Andalu-
cía gastó 365 millones en la lotería y ha re-
cibido 100 millones en premios. Juzguen 
ustedes mismos», apuntaba @FcoJavie-
rRecio. Aunque cayera la lotería de Rajoy 
o de Juncker, cuánto se ha gastado la Jun-
ta antes en papelillos, tabernas y cuñados... 

 
Twitter: @LFuentesElMundo

Feliz susanismo

La confusión sobre los recursos públicos sigue reinando en 
algunas consejerías de la Junta de Andalucía. Tras la célebre 
sentencia de la ex consejera y ex ministra de Cultura Carmen 
Calvo, que aseguró que «el dinero público no es de nadie», en el 
mismo departamento se han podido escuchar sorprendentes 
proclamas como las realizadas por Montserrat Reyes, 
viceconsejera de Educación, Cultura y Deporte. El día 
internacional de lucha contra la violencia de género, celebrado el 
pasado 25 de noviembre, la viceconsejera citó a los trabajadores 
de la sede de la Consejería, Torretriana, en el salón de actos del 
edificio. Allí cogió el micrófono, que pronto rechazó por 
problemas técnicos a la voz de «a tomar por...»,  para darles una 
charla sobre violencia de género. Lo que más sorprendió a los 
funcionarios fue que se refiriera a ellos como «los que 
trabajamos para este Gobierno», afirmación que causó estupor.

Funcionarios que trabajan 
«para este Gobierno»

El Gobierno andaluz despedirá el curso político el próximo 
martes 30 con una copa de Navidad informal tras la celebración 
del Consejo de Gobierno. Es muy posible que ésta sea la última 
vez que los actuales consejeros de PSOE e IU acudan a esa 
celebración, dada la incertidumbre política con la que comienza 
2015. En primer lugar, IU baraja la posibilidad de cambiar a sus 
representantes en el Ejecutivo para dar entrada a Antonio Maíllo, 
su coordinador regional y candidato a la Junta. Además, los 
resultados electorales de las municipales de mayo medirán las 
políticas de pactos de PSOE e IU, con Podemos en algunas 
capitales andaluzas, amenazando el futuro de la coalición. Para 
romper con el PSOE, en el caso de que le convenga ese escenario, 
IU ya tiene previsto la posible celebración de un referéndum en 
junio entre sus bases. De momento, Susana Díaz ya ha advertido 
de que no convocaría elecciones y que gobernaría en minoría.

LA LÍNEA ROJA 
QUE VALDERAS 
PUEDE TRASPASAR
Diego Valderas acaba-
rá el año como vice-
presidente y conseje-
ro de Administración 
Local y Relaciones 
Institucionales, pero 
¿lo seguirá siendo 
dentro de unos meses? 
Empieza a cobrar 
fuerza la idea de que 
Valderas –en la ima-
gen, esta semana en el 
Parlamento– saldrá 
del bipartito para dar 
paso a Antonio Maíllo. 
El previsible cabeza 
de cartel de la coali-
ción en las próximas 
andaluzas es escasa-
mente conocido y ne-
cesita un ‘escaparate’.

¿Última copa de Navidad de 
PSOE e IU en San Telmo?

SUSURROS

#TUITMIX

LUIS MIGUEL FUENTES

eBECARIOS EN LA UNIA. Nos da que puede 
haber cientos de candidatos a ser becarios mi-
leuristas en esta Universidad andaluza, que pre-
cisa de tres personas que se dediquen 30 horas 
semanales a políticas de género y planes de 
igualdad, al desarrollo de relaciones institucio-
nales con empresas y programas de inserción 
laboral y a la difusión y gestión de contenidos 
online en la UNIA. Se exige licenciatura.  

eGRAN APOYO. Salen a licitación los «Servi-
cios para el apoyo al área de producción del 
Servicio de Informática de la Consejería de 
Educación, Cultura y Deporte» por 761.000 eu-
ros. De apoyo sólo, ¿eh? Y seguimos sin hacer 
la suma de todas estas partidas que se suelen 
repartir entre tres empresas normalmente: In-
dra, Everis y Ayesa Tech.  

eCOMER EN LA OLAVIDE. Salen a la vez a 
concurso la explotación de máquinas expende-
doras de alimentos en esta Universidad sevilla-
na, a razón de 3.000 euros mensuales y el servi-
cio de cafetería en la plaza de América por 500 
euros al mes. Para la cafetería, además, no se 
exige garantías. No parece mal negocio.  

eALQUILERES SOCIALES. La empresa muni-
cipal de vivienda de Jerez dispondrá, según el 
BOJA, de 700.000 euros para sufragar alquile-
res de pisos para personas en riesgo de exclu-
sión social. Gracias a estas partidas, durante es-
ta crisis no han aparecido poblados chabolistas. 
Lo curioso es que se amparan en planes anda-

luces de Vivienda de 1999. Esperemos que todo 
esto se estudie en el proyecto de investigación 
en el que ha participado Íñigo Errejón. 

eCONSEJO SOCIAL. El secretario general de 
la Confederación de Empresarios de Sevilla, 
Moisés Sampedro, ha sido nombrado para for-
mar parte del Consejo Social de la Universidad 
de Sevilla. Esperemos que, como está empe-
zando a pasar en algún que otro consejo, se lea 
a fondo para qué sirven estos organismos de 
control de la Universidad y se lo tome en serio. 

ePLAZAS INVESTIGADORAS. Las Universi-
dades de Almería y Granada acaban de publi-
car las plazas que sacan para contratar a inves-
tigadores de manera temporal para proyectos 
de investigación en 2015. En plenas Navidades. 
Por eso mismo, conviene darles difusión.  

eFUNDACIONES. El modelo de la Universi-
dad de Málaga no parece único. En Almería, los 
presupuestos recogen una partida de casi 
800.000 euros para fundaciones universitarias 
y otros 200.000 para convenios con otras insti-
tuciones. Según denunció CSIF, es una estruc-
tura paralela donde enchufar a afines y familia-
res. En Málaga, la Fiscalía está investigando.

Plazas en 
Navidad

«Planes andaluces de 
Vivienda de 1999 amparan 
los alquileres sociales. 
Esperemos que Errejón lo 
estudiara en su proyecto»

 
EL MAGMA ANDAL

IRENE ADLER

JESÚS MORÓN
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El vistazo

ABC

Los personajes de Disney 
llevaron ilusión navideña

La Navidad es una puerta abierta a la 
ilusión y por ella entraron en el hospital de 
Valme personajes de Disney como Minnie, 
Jazmine, Bella, Pinocho, Aladino o Campa-
nilla para visitar las áreas de pediatría, 
neonatos y oncología de adultos. Los 
actores de «Magic Network Eventos», 
dirigidos por Carlos Martín, hallaron la 
complicidad del personal de auxiliares de 
enfermería, enfermeros y médicos para 
repartir magia entre mayores y pequeños.

Evocador pregón de la Cabalgata 
de Reyes de Muñoz Maestre

El escritor sevillano Antonio José Muñoz 
Maestre fue ayer el encargado de dar el pregón 
de la Cabalgata de los Reyes Magos del Ateneo 

de Sevilla en el Paraninfo de la Universidad de 
Sevilla. Allí, junto al presidente ateneísta, 

Alberto Máximo Pérez Calero, el pregonero 
ensalzó la cabalgata con una prosa muy 

evocadora y recordó que  su «sentimiento es el 
mismo que el de un niño que despierta un día 6 

de enero»
ABC

HOSPITAL DE VALME

 ATENEO DE SEVILLA
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CARLOS MARQUEZ

PREGONANDO A LOS REYES MAI~OS. En el Paraninfo de la Universidad de Sevilla reson6 ayer pot la tarde el XXXIII Preg6n de la Cabalgata de Reyes
Magos, que pronunci~ el escritor y administrador de empresas Antonio Jos~ Mu~oz Maestre, El acto sirvi~ de prdlogo literario para la multitudinaria
cabalgata que dar~ la vuelta a Sevilla el 5 de enero, organizada pot el Ateneo, La siguiente ceremonia previa al desfile de carrozas ser~ la Ilamada
Entronizacidn del Ni~o Jesds, que se celebrar~ en el Pabell6n de la Cabalgata, en la calle Diego de la Barrera, el 2 de enero alas ocho de la tarde,
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HOCKEY HIERBA/UNIVERSIDAD DE SEVILLA LLEGAR~N NUEVAS INCORPORACIONES

Cabeza: "Ojal tengamos

fortuna en el 2015"
El entrenador del conjunto hispalense, a pesar de los malos resultados, se muestra optimista
y esperanzado de cara a Io que queda de temporada pot la buena actitud y uni(~n del vestuario

GONZALO CORNEJO G.
SEVILLA

La Divisi6n de Honor de hockey
hierba femenino llega al par6n.
La derrota ante el RC Polo pone
fin a un real afio del Universi-
dad de Sevilla. La competici6n
volver~i el 1 de marzo de 2015
con el equipo sevillano jugando
en casa frente al Club Egara, sex-
to clasificado de la categoffa. "Yo
creo que el par6n es demasiado
largo", dice Diego Cabeza, entre-
nador del ’Uni’. Sin embargo, el
t6cnico saca el lado positivo de
la pausa de la competici6n y afir-

El t~cnico anuncia
que "habr~ cuatro
incorporaciones

~. ara mejorar" J

ma que "viene bien porque ha
sido muy intensa la temporada
desde septiembre".
El equipo hispalense s61o ha
cosechado un empate durante
la temporada, que fue ante el
Atletic Terrasa, y no conoce la
victoria. Ante la mala racha de
resultados, Diego Cabeza avisa
que "habr~i cuatro incorporacio-
nes a principio de febrero con
el objetivo de mejorar el ataque".
E1 equipo sevillano, durante el

par6n, solia jugar el Campeona-
to Nacional de hockey sala, pero
este afio no 1o disputar&~. During-
te la planificaci6n de la tempo-
rada, el cuerpo t6cnico del ’Uni’
opt6 pot descartar esta posibi-
lidad. Ante esta elecci6n, Cabe-
za argurnenta que el tomeo "est~i
devaluado porque la mayor par-
te de equipos no participa".
Sin embargo, las sevillanas vol-

mientos y jugar~in varios amis-
tosos con equipos de Holanda,
primera potencia en hockey hier-
ha. Segnin el t6cnico del conjun-
to hispalense: ’~Asi, conoceremos
nuestro nivel".
No obstante, el balance de la
temporada, segfin el preparador
sevillano no es malo. "Con el jue-
go no estoy muy disgustado, pot-

que los partidos est~in siendo
buenos y s61o nos falta gol", deda-
ra Diego Cabeza, quien resalta
que no han "dado pot perdido
ningnln partido" y las jugadoras
han tenido "una buena actimd".
"Ojal~i tengamos m~ fortuna en
el pr6ximo arid’, sentencia el pre-
parador. Quiz~s, toda la que les
ha fahado en el presente y, casi
extinguido, 2014.

Diego Cabeza, entrenador del ’Uni’, durante un partido en el Complejo Depo~tivo Universitario de Los Bennejales.
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VIVIR EN SEVILLA

Carlos Rocha

“El empeño que tenemos es dar
una imagen del barrio que no co-
rresponda con la que suele salir
en la televisión. El Polígono Sur
tiene más cosas buenas que ma-
las”. De esta manera explica Fran-
cisco Vázquez, el párroco de Je-
sús Obrero, una de las iglesias del
Polígono Sur, la razón por la que
la Asociación Juvenil El Cotarro
ha recibido el Premio Andaluz del
Voluntariado 2014, en la modali-
dad de proyecto innovador.

Este grupo, que cuenta con una
treintena de colaboradores, es
una de las asociaciones de volun-
tarios que conviven bajo el para-
guas de la mencionada parroquia,
donde hay una comunidad de sa-
cerdotes salesianos desde 1982.
“El cardenal Bueno Monreal nos
mandó echar aquí nuestras redes.
Es una parroquia muy original en
un barrio muy original. No lleva la
sacramentalización y la cateque-
sis como prioridad, sino que se de-
dica, sobre todo, a la promoción y
la atención a la infancia y juven-
tud, según la enseñanza de Don
Bosco”, afirma el presbítero, que
cuenta con la colaboración de Ser-
gio Codera, también salesiano.

El grupo nace como un orato-
rio, que es una plataforma donde
se intenta dar respuesta al tiem-
po libre de los jóvenes del barrio

a través del deporte, como el fút-
bol, pero también con otros jue-
gos y talleres muy variados. Para
ello, se utilizan tanto las depen-
dencias parroquiales como el
Centro Social y de Promoción

Don Bosco, inaugurado en 2011
en una parcela anexa.

Una de las iniciativas más rele-
vantes de las que se programan
es el campamento de verano, que
desde hace unos años se desarro-

lla en la localidad gaditana de
San José del Valle. Durante el
año, destaca la llamada movida
alternativa, que todos los viernes
proporciona una noche de ocio
que incluye actividades deporti-
vas, cine, karaoke, videojuegos e,
incluso, una barra con precios
económicos. “En Triana tenía-
mos muchos medios, pero aquí se
hace todo lo que se puede y más.
Es una realidad viva”, cuenta el
párroco, que fue misionero en
Benin hasta hace año y medio,
cuando llegó a Jesús Obrero.

Pese a que el sacerdote conoce la
historia de la asociación y otras ex-
periencias similares, quien mejor
puede hablar del Cotarro es su
presidente, Miguel Feria, que aho-
ra es voluntario, pero que comen-
zó como uno de esos niños que
amenizaba sus tardes gracias a las
actividades que proponía la enti-
dad ahora premiada. “La gente del
barrio venía a prestar un volunta-
riado. Los mayores prestaban su
tiempo para que los más pequeños
pudieran tener un referente”, ex-
plica el joven, que recuerda los jue-
gos tradicionales que practicaban
en lo que era el patio de la iglesia.

Feria también hace hincapié en
la importancia que le dan a la for-
mación del casi centenar de jóve-
nes que participan de forma fre-
cuente y, especialmente, a quie-
nes quieren convertirse en ani-
madores. “Estamos pendientes
de las notas, les preguntamos por
qué han faltado”, asegura. Sin
embargo, lo que el presidente del
Cotarro destaca por encima de
todo es la cercanía que hay en es-
te ambiente que, para el resto de
sevillanos, parece tan lejano. Y
premios como el concedido por
la Junta ayudan a conocer la rea-
lidad de estos vecinos que ayu-
dan a divulgar la cara más ama-
ble del Polígono Sur.

Barataria lleva el
teatro infantil a la
Sala La Fundición

PISTAS
PARA
HOY

La compañía sevillana representa
la obra ¡Al agua, pato! en el teatro
del número 18 de la calle Habana.
Entradas de 6 a 10 euros. 12:00.

El universo Disney,
en el auditorio
de Ingenieros
La Escuela Técnica Superior de
Ingenieros alberga Una Navidad
mágica con Mickey. Camino de los
Descubrimientos. 6 euros. 17:30.

Recital navideño
en la sede de la
Fundación Cajasol
Sexta edición de la Navidad solidaria
organizada por el Centro Unesco
de Sevilla. Entre 15 y 20 euros.
Plaza de San Francisco, 1. 20:00.

D

● La asociación

El Cotarro, en

el Polígono Sur,

recibe un premio

de voluntariado

El tiempo libre mejor ocupado

M. G.

1

2 3

1. Los niños que participaron en la
pasada edición del campamento de
verano del Cotarro. 2 y 3. Muchas de
las actividades, tanto en invierno como
en verano, se desarrollan en el Centro
Social y de Promoción Don Bosco.
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Luis Sánchez-Moliní

–Usted fue discípulo de Francis-
co José Presedo, pionero de la
egiptología española, descubri-
dor de la Dama de Baza y funda-
dor del departamento de Historia
Antigua de Sevilla. ¿Algún re-
cuerdo?
–Era una persona sin prejuicios,
que daba una gran libertad a sus
alumnos... Lo único que les pedía
era que trabajaran. A mí, que había
hecho la carrera de Filología Clási-
ca, me acogió muy bien.
–¿Y por qué un futuro historiador
optópor la filología?
–Por encontrar la racionalidad de
las palabras, que es lo mismo que
encontrar la racionalidad de las
cosas. Las cosas son porque tienen
palabras que las nombran... Las
que no, no existen.
–Ahora, ni siquiera los planes de
estudiosonconscientesdequeel
españolvienedel latín.
–No es que venga del latín, es que
los españoles hablamos un latín
que ha ido evolucionando. En nin-
gún momento se dejó de hablar la-
tín para hablar castellano, fue un
proceso lento.
–Sin embargo, más que a las pa-
labras, ha dedicado su carrera a
la investigación de la economía
de la antigüedad, en concreto la
de la Roma andaluza. ¿Es cierto
que la Bética era el granero del
Imperio o es una exageración
meridionalmás?
–Es cierto en líneas generales. De
hecho, el primer emperador que
no fue italiano, Trajano, era de
aquí, lo que indica la fuerza econó-
mica de los oriundos de la Bética.
Tanto el suelo –la agricultura– co-
mo el subsuelo –la minería– del
Valle del Guadalquivir eran muy
ricos. Debido a las excelentes con-
diciones climáticas de este territo-
rio, a partir de Augusto el imperio
tomó la decisión de especializarlo
en el cultivo del olivar y en la pro-
ducción de aceite. La Bética era la
que abastecía a Roma y a sus ejérci-
tos de esta grasa vegetal básica en
nuestra dieta. En esta decisión fue
muy importante la existencia del
río Betis, que estructuraba el espa-
cio y que permitía el abaratamien-
to del coste del transporte. El cien-
tífico social Karl Polanyi, que tra-
bajó en el ámbito de la antropolo-

gía económica, dejó claro que, en
la antigüedad, es más imperante la
posibilidad de transportar una de-
terminada materia prima que la
abundancia de la misma.
–¿Y laminería?
–Más importante casi que el acei-
te era la plata, que se podía encon-
trar en abundancia en el Valle del
Guadalquivir. Tenga en cuenta
que el Imperio Romano se man-
tiene durante casi dos siglos, des-
de Augusto a Marco Aurelio, con
la plata de la Bética, que termina-
ba en todos los rincones del mun-
do: India, China... Roma vivía del
comercio internacional y de las
tasas aduaneras que generaba,
que cubrían dos tercios del presu-
puesto del Estado. Insisto, el co-
mercio de la plata y el aceite hizo
a los hispanos muy ricos y, por
tanto, muy influyentes en el Se-

nado romano. Lo de Trajano y
Adriano no fue una casualidad.
–Sigamos con el Guadalquivir.
Usted ha investigado sobre la na-
vegación entre Sevilla y Córdoba
en tiempos de Roma, algo que
ahora resultaría impensable.
¿Cómoserealizaba?
–Una vez que controlaron militar-
mente todo el terreno, los roma-
nos realizaron obras para encajo-
nar el cauce en aquellas partes que
el Guadalquivir se difuminaba y,
además, realizaron diques hori-
zontales para escalonarlo. La na-
vegación se realizaba con barcas
planas, de las cuales se tiraba con
cuerdas cuando se remontaba el
río, y con armadías (a las que los
romanos llamaban rates), conjun-
tosdetroncosatadosparasutrans-
porte río abajo, que se aprovecha-
ban también colocando encima

mercancías de todo tipo. El Gua-
dalquivir se usó para bajar made-
ros hasta finales de los años cua-
renta del pasado siglo XX, época en
la que se transportaron miles de
traviesas para la construcción del
ferrocarril. Precisamente, fue la
aparición del tren la que acabó con
el transporte fluvial al facilitar
unos precios más baratos.
–Como director de tesis ha dirigi-
do una que me ha llamado la
atención, la realizadaporAlfonso
Álvarez-Ossorio sobre la pirate-
ría en Roma. ¿Había mucha? Re-
cuerdo aquellos filibusteros de
los tebeosdeAstérix yObélixque
siempresalíanescaldados?
–Piratería ha habido siempre. En-
tre otras cosas porque la palabra
pirata (peiratés en griego clásico)
significa emprendedor. Las perso-
na que emprenden suelen bordear

las leyes. Siempre que no ha habi-
do un Estado fuerte y organizado
surge el pirata. Cuando Augusto
llegó al poder había mucha pirate-
ría, pero él los derrotó y los puso al
servicio de Roma. Hizo con ellos lo
mismo que se hacía antiguamente
con los furtivos, que se les contra-
taba de guardas jurado. Mientras
que el imperio funcionó hubo po-
ca piratería, pero cuando a partir
de Nerón empezó el hundimiento
la cosa cambió.
–¿Y por qué comenzó esta deca-
dencia?
–En el siglo II las minas de plata se
fueron agotando, por lo que hubo
que hacer más profundas las gale-
rías de las mismas. Por tanto, hubo
un momento en que la extracción
de este metal, que ya hemos dicho
que era fundamental para la eco-
nomía romana, se hizo muy cara,

FOTOS: VICTORIA HIDALGO

Genaro Chic García, en su domicilio, durante un momento de la entrevista.

“El emprendedor, palabra que en griego
significa pirata, suele bordear las leyes”

●Experto en la economía de la antigüedad, ha estudiado cuestiones como el comercio de
aceite o la navegación por el Guadalquivir entre Sevilla y Córdoba durante el Imperio Romano

GENARO CHIC GARCÍA CATEDRÁTICO JUBILADO DE HISTORIA ANTIGUA

EL RASTRO DE LA FAMA
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sobre todo por el coste de sacar el
agua que inundaba las minas.
Piense que no había motor de ex-
plosión y todo se hacía a base de
norias. Poco a poco la moneda fue
teniendo menos plata, pasando
del cien por cien al cincuenta por
ciento a finales del siglo II –la otra
mitad era de plomo–. Esto dañó el
comercio exterior y comenzó la as-
fixia. Paralelamente se registró
una presión militar sobre el impe-
rio de los pueblos bárbaros, que
empezaron a meterse por todos la-
dos: las Guerras Marcomanas en
tiempos de Marco Aurelio, el asal-
to de la Bética de los mauritanos...
Lo que antes se dedicaba al mante-
nimiento de las minas hubo que
dedicarlo por narices a estas cam-
pañas, lo que terminó de hundir la
economía de la extracción de me-
tales... Comenzó la escasez de mo-
nedas y los soldados dejaron de co-
brar, pasando como con los milita-
res de la antigua Europa del Este
después de la caída del comunis-
mo, que se vieron obligados a me-
terse en mafias... Para colmo se
produjo una terrible epidemia de
peste que vino desde China... El
imperio se colapsó.
–Usted ha dedicado muchas ho-
ras de estudio a las marcas que
grababan los alfares sobre las
ánforas que se dedicaban a la ex-
portacióndeaceite.¿Porquéeste
trabajo?
–En 2001 publiqué mi libro Datos
para un estudio socioeconómico de
la Bética. Marcas de alfar sobre án-
foras olearias, en el que recojo
3.500 de estas marcas en el valle
delGuadalquivir.Medicuentaque
éstas eran un filón para estudiar la
economía romana. Era una docu-
mentación que estaba en medio de
los campos... A principios de los
años 70 las fincas estaban cubier-
tos de antiguos tiestos romanos, y
nadie los estudiaba pese a su im-
portancia... Recuerde la magnitud
del Monte Testaccio de Roma, una
escombrera organizada de ánfo-
ras. Según mis cálculos, del Puerto
de Sevilla salían unos seis millones
y medio de toneladas anuales de
aceite sólo para Roma y para el
ejército otro tanto. Estas ánforas
en las que se transportaba el aceite
no sólo tenían marcas grabadas, si-
no también etiquetas pintadas en
las que figura el año de produc-

ción, el sitio donde se ha elabora-
do, el nombre del productor... En-
tonces te das cuenta de que son las
mismas familias cuyos nombres
aparecen en los grandes enterra-
mientos, de las relaciones entre los
capitalesdelasgrandesminasylos
del aceite.
–Ya entonces las oligarquías an-
daluzaseranagrícolas.
–Exacto. La oligarquía de enton-
ces, como siempre, estaba donde
había negocio: aceite y minas.

–¿Yelvino?
–El vino de exportación se produ-
cía donde siempre, en lo que ahora
es el marco de Jerez. En Cádiz tam-
bién se producía mucho salazón.
–¿Yerabuenoestevino?
–Era abundante pero no tenía fa-
ma de estar especialmente bueno,
como sí la tenían los vinos de la zo-
na de Pompeya. Digamos que te-
nían una calidad media.
–Usted también trabajó en su día
sobre la situación del patrimonio

histórico de Roma en Andalucía.
¿Se está conservando adecuada-
mente?
–Lasuertedelpatrimonioromano,
de lugares como Itálica o Baelo
Claudia, ha sido que al ser elemen-
tosqueatraeal turismonoleafecta
tanto la crisis como a la investiga-
ción universitaria. La verdad es
que en Andalucía, desde la llegada
de la Democracia y la Autonomía,
se ha dedicado mucha más aten-
ción al patrimonio arqueológico

que en tiempos anteriores. Se ha
hecho una labor estupenda que,
como todo, es mejorable. Hay
comparaciones que lo dicen todo:
fíjese el deterioro que está sufrien-
do Pompeya, uno de los grandes
centros arqueológicos del mun-
do... Eso en Andalucía no pasa.
–Acaba de salir de la imprenta
‘Historia de Europa. (Siglos X
a.C.-V d.C)’, volumen dirigido por
usted y que, como ya se ha apun-
tado, bien sirve para analizar las
raícesdeproblemasactuales co-
moelnacionalismo.
–El nacionalismo es algo emocio-
nal, irracional. Se cree en una na-
ción como se cree en un dios. El
problema es que los estados quie-
ren ser naciones y las naciones es-
tados. Actualmente, los estados se
están diluyendo y se está produ-
ciendo lo que Ulrich Beck llama la
glocalización, es decir, junto a los
fenómenos globalizadores resurge
lo local como una manera de no
perder la identidad.
–En los años de la Transición y el
inicio de la Autonomía un cierto

‘nacionalismo-light’ andaluz uti-
lizó la historia antigua, y en con-
creto a Tartessos, como una for-
ma de legitimación. Se contaban
historias fabulosas de aquella
pretendida civilización. La Ar-
queología y la Historia, sin em-
bargo, apuntan en una dirección
muycontraria.
–Es un mito. En Andalucía nunca
hubo una civilización como Tar-
tessos, sino un mosaico de pueblos
que entraron en contacto con co-
merciantes orientales que llegan a
esta zona de Andalucía buscando
la plata. Como pasa en todas par-
tes, este contacto supuso una
transformación y una orientaliza-
cióndelos indígenas.EnOrientese
creó el mito de Tartessos, un lugar
en el lejano occidente, el far west,
donde había mucha plata y donde,
por tanto, todo era fabuloso.

El nacionalismo
es algo emocional,
irracional. Se cree
en una nación como
se cree en un dios”

EL PERFIL

Contra lamemoria

Durante toda la entrevista, Ge-
naro Chic García presume de
su incorregible falta de memo-
ria. El plumilla lo recuerda di-
fuminado en una de esas enor-
mes, destartaladas y heladas
aulas de la Facultad de Histo-
ria (posiblemente fumando, co-
mo todos entonces), convocan-
do a un examen en el que per-
mitía usar a los alumnos todo
tipo de apuntes y libros, algo
insólito en una Universidad en
la aún se exigían más las dotes
del elefante que las del fox-te-
rrier. En todo momento saca a

mento en argumento, sin dejar
al interlocutor recuperar el re-
suello. Gracias a su influencia,
el plumilla leyó en su día el li-
bro Diosas, rameras, esposas y
esclavas. Mujeres en la anti-
güedad clásica, de Sara B. Po-
meroy, un volumen del que hoy
no suscribiría probablemente
ni una sola coma, pero que le
enseñó que la verdadera histo-
ria no es la memorización de la
lista de los reyes godos, sino
una indagación sobre los moti-
vos más profundos del devenir
de la humanidad.

relucir su vocación primera de fi-
lólogo clásico, su amor a la eti-
mología como forma de conoci-
miento profundo de las cosas.
“Historia significa en griego in-
vestigación y eso tiene poco que
ver con la memoria”, insiste. La
amplitud de las lecturas de este
catedrático experto en economía
del mundo antiguo queda en evi-
dencia durante la charla y, más
que citar a peritos en su discipli-
na, recurre a psicólogos, antro-
pólogos o economistas. Hay ve-
ces que su discurso se convierte
en un conejo que salta de argu-
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Pedro Ingelmo

–Un libro nuevo sobre los
anuncios, Principios de
Estrategia Publicitaria y
Gestión de Marcas. ¿Qué
tiene de nuevo? ¿No está
ya todo dicho?
–Todo lo dicho está un po-
co desordenado. Los libros
sobre la metodología para
hacer anuncios son impre-
cisos. Creía necesario or-
denar y poner nombre a
las cosas. Me puse a inves-
tigar y me di cuenta de la
cantidad de literatura so-
bre publicidad que hay
donde se cita de oídas, sin
fuentes originales y repi-
tiendo tópicos.
–¿La gente que hace
anuncios se plantea estas
lagunas académicas?
–Partimos de la base de
que en publicidad todo es
muy intuitivo, pero hay
mecanismos que han tras-
cendido que se aplican de
manera muy robotizada.
Pero las personas no son
robots. Hay un poso teóri-
co en todo mensaje publici-
tario asociado a la psicolo-
gía. Eso es lo que ordeno
conceptualmente.
–En cualquier caso, el éxi-
to de un anuncio siempre
estará en dar con la tecla,
en una idea brillante.
–El chispazo, sin duda, pe-
ro existen unas estrategias
para conducir al creativo a
ese chispazo, para conver-
tir en fortalezas las debili-
dades de un producto.
–Rinde tributo a uno de los
grandes de la publicidad,
David Ogilvy.
–Es que es un personaje
esencial para entender la
publicidad moderna. Don
Draper, el personaje cen-
tral de la serie Mad Men, se

basa en su historia. Él pen-
saba en un principio que de
una marca sólo había que
comunicar una proposi-
ción de venta. Esto puede
estar bien en el corto plazo,
pero si no has creado una
marca el mercado te acaba-
rá expulsando. Leyó un ar-
tículo en una revista y cam-
bió por completo su pensa-
miento, transformándose
en el gran defensor de la
creación de una marca. No
inventó nada, pero nadie
como él ejecutó las ideas
en las que creía.
–Coca-Cola sería el me-
jor ejemplo de creación
de una marca.
–Naturalmente, el caso de
Coca-Cola. ¿Qué vas a de-
cir?, ¿que estamos ante
una magnífica agua carbo-
natada? No, lo que hay que
decir es que la marca Coca-
Cola te va a hacer feliz, sen-
sación de vivir. Asociamos
Coca-Cola con eso.
–Acudir al corazoncito del
consumidor.
–Las marcas hasta hace
muy poco se miraban el
ombligo, hasta que algu-
nas se dieron cuenta de
que tenían que contar con
la participación de la gen-
te. Los anuncios del Atléti-
co de Madrid son sensacio-
nales. ¿Qué te dicen? Que
el Atleti no es un equipo de
fútbol, es un sentimiento.
Apelar a las emociones. Sin
duda, esos anuncios hicie-
ron que el Atleti tuviera
muchos más seguidores y
vendieran más camisetas.
Las emociones.
–Eso vende.
–Es lo que vende. Decir que
eres el mejor no es lo que
vende y lo que ha hecho
que muchas marcas entren
en letargo. La gente no
quiere escuchar eso. Si to-

do fuera un test ciego, no
tomaríamos necesaria-
mente Nocilla o Cola Cao
porque la gente lo que
compra también es el en-
voltorio, lo que esa marca
significa. Ahora está te-
niendo mucho éxito en Ca-
taluña la cerveza Moritz, al
punto que le está haciendo
sombra a Damm. El secreto
de su éxito no está en si la
cerveza es mejor o peor, si-
no que enfoca su imagen al
movimiento nacionalista.
Gran parte del éxito de
Mahou es que la marca es-

tá asociada a Madrid. Y
Madrid es un gran merca-
do. Su última campaña re-
fuerza esa idea.
–Pero habrá clientes de su
agencia que lo que que-
rrán es decir que son los
mejores.
–El cliente cada vez está
más formado, no es tan tos-
co como antes. Una agen-
cia lo que hace es ayudar a
enfocar el mensaje que
quiere transmitir el cliente,
que la gente a la que va di-
rigido ese producto se crea
ese mensaje, un sentimien-

to de marca. Y no ir a por
todas. Las marcas tienen
que acudir a los sectores
donde van a ser bien recibi-
das y, a partir de ahí, cons-
truir lo que más se valora:
fidelidad. En ese sentido,
en Apple encontraríamos
otro magnífico ejemplo de
creación de marca.
–Para un creador de mar-
ca como usted el término
marca blanca debe ser co-
mo mencionar a la bicha.
–El fenómeno de las mar-
cas blancas tienen que ver
con la sensibilidad del pre-

cio en productos funciona-
les, pero hasta las marcas
blancas tienen que crear
sus marcas, su imagen. De
hecho, pensamos que unas
marcas blancas son mejo-
res que otras.
–Podemos ha creado una
marca en muy poco tiem-
po. Publicitariamente es
para quitarse el sombre-
ro.
–Es un paradigma. El mer-
cado político está muy
maduro y difícilmente se
sale de unas reglas muy
básicas. Los políticos son
conservadores a la hora de
trasladar estrategias de
marketing comercial al
marketing político. Y la
coyuntura es favorable pa-

ra la eclosión de una mar-
ca como Podemos. Si a es-
to le añadimos que han sa-
bido manejar las fórmulas
de propaganda de lo digi-
tal mientras los otros par-
tidos se mantenían en las
viejas reglas nos da como
resultado el éxito de la
marca. Pero no han inven-
tado nada. Obama se co-
mió el mundo con un per-
fil superdigital. ¿Y cuál
fue su lema? Podemos.
–Ejemplo de un mal anun-
cio podría ser el de la Lo-
tería de Navidad del año
pasado, pero, al tiempo,
llegó a todo el mundo.
Aunque fuera para reírse
de él.
–El dicho ese de que lo im-
portante es que hablen de
ti aunque sea mal no vale
para la publicidad. La no-
toriedad no es buena por
sí misma. Chuck Norris
puede ser muy conocido,
pero no creo que mucha
gente fuera al cine a ver
una película suya porque
su notoriedad está asocia-
da a lo chusco. Si las mar-
cas no nos enamoran no
las vamos a elegir. Si una
marca se hace antipática
está cavando su fosa. Pero
bueno, aquí estamos ha-
blando de Lotería. Sobre-
vivirá a aquel anuncio.

“Venden las
emociones,
no decir que
eres el mejor”

JORGE DAVID FERNÁNDEZ. PUBLICISTA

Un doctor con premio extraordinario

Jorge David Fernández
(Jerez, 1975), premio ex-
traordinario de doctorado
en Comunicación por la
Universidad de Sevilla,
forma parte de una nue-
va generación de publi-
cistas españoles que es-

Adbook Principios de Es-
trategia Publicitaria y
Gestión de Marcas. Ade-
más, es el director de
Servicios al Cliente en la
agencia VCCP Spain, na-
cida en julio de 2012, en
plena crisis económica.

tán revolucionando el sec-
tor. Es profesor del depar-
tamento de Comunicación
de la Universidad de Sevi-
lla y del Centro Universita-
rio EUSA en la Licenciatu-
ra de Publicidad. Acaba de
publicar en la editorial

ANTONIO PIZARRO

Coca-Cola
no vende agua
carbonatada
en sus anuncios,
vende felicidad”

Cielos poco nubosos, con brumas
matinales, aumentando a inter-

valos por la tarde.353

TEMPERATURAS PREVISTAS

14 4

Ha anunciado que se ha efectua-
do el pago por parte del departa-
mento autonómico de 29,8 millo-
nes de euros a los consejos anda-
luces de los colegios de abogados
y procuradores para liquidar los
pagos pendientes de este año.

Emilio
de Llera
Consejero de
Justicia e Interior

Tras las críticas de los sindicatos
de prisiones por supuestos tratos
de favor a determinados presos en
cárceles andaluzas, le llegan ahora
reproches similares desde Catalu-
ña por el caso de José Luis Núñez,
ex presidente del Barça, y su hijo.

Ángel
Yuste
Secretario general
de Instituciones
Penitenciarias

PALMAS Y PITOS
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El vistazo

ABC

Conferencia sobre la 
Universidad de Mareantes
El catedrático emérito de la Universidad 
de Sevilla, Luis Navarro García, ha 
pronunciado la conferencia «La Univer-
sidad de Mareantes y el Colegio de San 
Telmo de Sevilla», en la clausura del 
trimestre en la Universitas Senioribus 
del CEU San Pablo. El orador fue 
presentado por el el profesor Adolfo 
González, quien destacó la condición de 
sevillano ilustre del ponente, condeco-
rado con la medalla de oro al trabajo.

 La Fundación Andrés Villacieros 
entrega 90.000 euros para ayudas

La Fundación Andrés Villacieros Ramos y 
Elisa de Pablo Villacieros ha entregado 90.000 

euros en ayudas. Entre las instituciones benefi-
ciarias están, entre otras, comedores sociales de 

las Hijas de la Caridad y de las fundación  
benéfico asistencial Casco Antiguo o el comedor 

para niños de la Hermandad del Dulce Nombre 
de Bellavista, la Comisión Española de Ayuda al 

Refugiado, UNICEF, la Hermandad de la Santa 
Caridad y los Hermanos de San Juan de Dios. 

ABC

UNIVERSITAS SEÑORIBUS

EN EL COLEGIO DE ABOGADOS
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APAREJADORES, ARqUITECTOS Ti~CNICOS E INGENIEROS DE EDIFICACII~N
as .~o ~ medio en el c.rgo, el presideme del Colegio de Ap.rejudore~,

/~rquitectos ~cnicos e ln~enieros de Edific.ci6n. Dm~id ~larh~ Garcons, luwe
bulance de s~ mandmo ,j hubla de los principales remus que q~ectan a sus

colegiudos en I. uctu.lidud

<<El Colegio tiene que conseguir dar
m is con menos a sus colegiados,,

s~/~David Matin Garcia, arqui-
tecto t6cnico, licenciado en Derecho
y doctor por la Universidad de Sevi-
lla, tom6 posesi6n de su cargo en
2013, desde entonces son muchos
los frentes que ha tenido que abar-
car y muchos los retos que afin que-
dan por cumplir en lo que resta de
su mandato como presidente del
Colegio de Aparejadores, Arquitec-
tos T6cnicos e Ingenieros de edifica-
ci6n de Sevilla. En su trayectoria
profesional ha ejercido como profe-
sional liberal, asalariado y asesor
t6cnico y legal de diversas cons-
tructoras, promotoras y entidades
pfiblicas y privadas.
-Usted tom6 p~esiOn de su cargo en
juIio de 2o13, ;_qu~ balance hace del
tiempo que lleva al frente del Colegio?
-B~sicamente lo que m~s nos ha
ocupado en este casi afio y medio
es la gesti6n propia de una situa-
ci6n de crisis. Pot tanto, hemos en-
trado asumiendo la responsabili-
dad de adaptar nuestra estructura
de la mejor forma posible a dicha
situaci6n, destacando como parte
positiva, pot ejemplo, la bfisqueda
de la optimizaci6n del Colegio, es-
pecialmente en el ~imbito econ6-
mico; la no afecci6n en las aporta-
ciones de los colegiados; la defensa
de la profesi6n y del ciudadano y la
implantaci6n paulatina de noveda-
des en la gesti6n, especialmente en
informhtica y telem~itica, muchas
de elias desarrolladas en 2o14 y
que ser~in pronto disfrutadas por el
colectivo y la ciudadania. Entendi-
mosque se trataba de una situa-
ci6n compleja, pero en esta situa-
ci6n consideramos que resulta ne-
cesario mantener e incluso
aumentar, en la medida de lo posi-
ble, las prestaciones y actividades
que sean de inter6s al colegiado y

El presidente del
Coleglo de
ApareJadores,
David Matin
Garcla. / Ce~Uu
por e/Co/e~o

al ciudadano y es en ello en lo que
estamos trabajando cada dia.
-~_Qu~ retos le queda aan por cum-
plir en 1o que resta de mandato?
-Hay un reto fundamental: conse-
guir dar m~s con menos. Es deck,
que nuestros colegiados puedan
disponer de un mayor y mejor ser-
vicio, aunque los recursos son ca-
da vez m~ts escasos.
-El sector de aparejadores y arqui-
tectos t~cnicos ha sido uno de los
maltratados por la crisis y la actual
situacidn de desempleo, ~qu~ pue-

<<Somos los profesionales mejor

~areparcutos para afronmrcertifu:aci6n energ~,tica>>

de hacer el Colegio ante la dificil si-
tuaci6n del sector y la escasez de
trabajo?
-El Colegio por si no puede generar
empleo, pero si puede, y de hecho
lo hace, ayudar a sus colegiados a
mejorar en su formaci6n, canalizar
las ofertas que en la instituci6n se
reciben y dar apoyo y asesoramien-
to en aquellas facetas que son nece-
sarias para el desarrollo profesional,
en los fimbitos de los seguros profe-
sionales, el fimbito juridico o de las
tramitaciones administrafivas.
-~Cree que realmente el sector est~
repuntando?
-Los datos de visados no nos indi-’
can un repunte, aunque la activi-
dad de los arquitectos t6cnicos se
ha diversificado y son muchos los
tr~tmites que solo requieren de una

declaraci6n responsable. Sin em-
bargo, y atendiendo al conoci-
miento del dia a dia profesional, si
parece que hay una estabilizaci6n
en los encargos y que poco a poco
esperamos que vayan en aumento.
-Una parte importante del caserio
de Sevilla Uene serios problemas
que resolver pero las dificultades
econ6mica parece que han lastrado
las ITE. ~Qu~ opini6n le merece esta
problengUca? ~Qu~ le parecen las
cifras de cumplimiento de estas
inspecciones?
-Los propietarios de los inmuebles
tienen que tomar conciencia del
deber de conservaci6n. Las ITE no
son mils que una herramienta que
deben emplear para conocer el ver-
dadero estado de sus propiedades,
no una documentaci6n que solo
sirra para cumplir un mero trfimite
administrativo. Cuando se tome
conciencia de ello, se valorarfi me-
jor el trabajo y la responsabilidad
que conlleva la redacci6n de las
Inspecciones T6cnicas de los Edifi-
cios. Hay que recordar que no todas
las ITE conllevan obras y cuando
sean necesarias, tambi6n se pue-
den fasear y programar en funci6n
de las capacidades econ6micas de
sus propietarios. Siempre es m~ts
barato mantener que reparar, aun-
que a priori parezca lo contrario.
-~Cuhl es el papel del Colegio y sus
profesionales a la hora de afrontar
la certificaci6n e.nerg6tica de los
edificios?
-Estamos seguros de que debe-
mos tenet un papel clave en este
tema. Somos los profesionales que
al aglutinar conocimientos, tanto
generales de construcci6n como
especificos de certificaci6n ener-
g6tica, estamos mejor posiciona-
dos para poder afrontar este tipo
de servicios profesionales. ̄
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Charo Ramos SEVILLA

Entre las opciones de regalos pa-
ra estas fiestas navideñas, las
obras de arte originales y gráfi-
cas ganan protagonismo en las
listas de deseos. Una de las crea-
ciones más originales al alcance
del bolsillo en este sector son los
fish-itos, los peces gaditanos es-
tampados sobre papel japonés de
Dúo Equipo Creativo. Una carpe-
ta de sus trabajos puede contem-
plarse en Wabi Sabi, la tienda y
galería de arte de la calle Viriato
que se ha convertido en uno de
los espacios con mayor persona-
lidad de la capital andaluza y que
contó en la segunda edición de su
semana I Love Japón con esta pa-
reja de artistas y docentes que in-
tegran Gabriela Diosdado y Do-
mingo Martínez.

Las carpetas, más que la obra en-
marcada, permiten apreciar la cali-
dad de los papeles y los efectos de
la tinta que emplean siguiendo una
técnica japonesa de grabado lla-
mada gyotaku y que Domingo Mar-
tínez –que siempre se ha manteni-
do muy vinculado a Sevilla, donde

en los años 80 ilustraba para el dia-
rio ABC las críticas de cine de don
Antonio Colón– conoció a través de
un artículo que publicó en su bitá-
cora personal Mª Mar Bernal, pro-
fesora de la Facultad de Bellas Ar-
tes de la Universidad de Sevilla.
“Nos pareció atractivo, cargado de
sensibilidad, factible y totalmente
acorde con lo que estábamos desa-
rrollando en el aspecto creativo y
docente”, recuerda.

La técnica consiste básicamente
en “frotar peces” con tinta no tóxi-
ca (usan principalmente papel ja-
ponés por su flexibilidad, aunque
también han probado con otros de
procedencia hindú). “La idea ini-
cial de los pescadores japoneses
era obtener un registro de la pieza
capturada –hay una plegaria curio-
sa que dice: “¡Dios mío, permíteme
capturar un pez tan grande que no
tenga que volver a mentir a mis
amigos!”– sin perder la posibilidad
de consumir el pescado posterior-
mente, lo que hizo ver a los pesca-
deros que era una buena forma de

presentar la mercancía sin expo-
nerla directamente. En suma, el
gyotaku les permitía conservar
mejor la pesca y era una forma muy
atractiva de exhibición”, relata Do-
mingo Martínez.

Aunque se trata de una técnica
de la que se tienen referencias des-
de el siglo XVIII, según documentó
la profesora Bernal, la primera ex-
posición significativa que se cono-
ce es la de la galería Matsuya de

Tokio en 1955, mostrándose luego
en el Museo de Historia Natural de
Nueva York. El interés persiste en
Japón, y prueba de ello es que Dúo
Equipo Creativo acaba de enviar
varias de sus estampaciones a una
galería de Osaka.

“Keiko Kobayashi, artista que
ha impartido en Wabi Sabi talle-
res de caligrafía japonesa, nos
contó que recordaba a su padre
practicar esta técnica con los pe-
ces que pescaba. En Cádiz, el coci-
nero Ángel León [apodado “el
chef del mar”] nos refiere que un
colega japonés le enseñó la técni-
ca en Francia hace algunos años”,
apunta Diosdado.

Al admirar los fish-itos, las pie-
zas pequeñas del litoral gaditano
con las que suelen trabajar y que
han dado a conocer el trabajo de
esta pareja de creadores, pueden
admirarse sobre el papel las silue-
tas y escamas de mojarritas y sar-
gos, los tentáculos de los pulpos y
hasta la silueta de un caballito de
mar. Pero Dúo Equipo Creativo
también se ha atrevido con captu-
ras como bonitos, rodaballos y
bacalaos (que estampan sobre pa-
peles de 100x70cm.), sin descon-
tar las obras donde borriquetes y
platijas son protagonistas.

Pareja en la vida artística y fa-
miliar, Gabriela Diosdado y Do-
mingo Martínez aseguran dis-
frutar “mucho” con la vertiente
lúdica y pedagógica de los pro-
yectos que emprenden con la
técnica del gyotaku, que han lle-
vado recientemente al Festival
Internacional de Grabado de
Bilbao. “Queremos ampliar
nuestra actividad con un taller
en el que se cocinen las piezas
que se estampan, pues una parti-
cularidad de este procedimiento

es que los peces pueden consu-
mirse tras dejar su huella en el
papel, con lo que se puede dis-
frutar del pescado ‘con los place-
res del alma, del orgullo…y tam-
bién del paladar’, según dice una
máxima japonesa que suscribi-
mos completamente”.

Además de en Bilbao y Sevilla,
Dúo Equipo Creativo ha expuesto
sus creaciones en los últimos me-
ses en el Festival de Jerez, dentro
del Año Dual y como parte de una
exposición de arte gráfico deno-
minada Jerez&Japón: Flamen-
co&Gyotaku que rendía tributo a
la relevante presencia de cursillis-
tas nipones en la muestra de baile,
así como en el castillo de San Se-
bastián de Cádiz. Allí, dentro de la
muestra colectiva Made in Japan,
compartieron protagonismo con
los kimonos y creaciones textiles y
literarias de José Alberto López y
Mª Ángeles Robles y con el proyec-
to Otras postales, otros viajes del
fotógrafo tarifeño afincado en Se-
villa Antonio Pérez.

Peces estampados
sobre papel japonés

● Gabriela Diosdado y Domingo Martínez sorprenden en

toda España con la técnica de grabado llamada ‘gyotaku’

Este procedimiento no

tóxico permite que los

peces sean consumidos

tras dejar su huella

Una carpeta de sus

trabajos puede verse

todavía en la galería

Wabi Sabi de Sevilla

‘Gyotakus’. Arriba, una de las obras que Dúo Equipo Creativo mostrará en 2015
en Osaka (Japón). Abajo, trabajos del colectivo expuestos en Wabi Sabi.

La historia
de un ser
incompleto
Crítica de Flamenco
MALGAMA
★★★★★

Choni Cía. Flamenca/Varuma.
Payaso y baile: Sergio Domínguez.
Baile: La Choni. Cante: Alicia Acu-
ña. Guitarra: Raúl Cantizano. Artis-
tas circenses: Rubén Barroso,
Laura Bolón, Rafael Díaz. Drama-
turgia y dirección: Jorge Barroso.
Lugar: Teatro Central. Fecha: Has-
ta el 3 de enero. Aforo: Casi lleno.

Juan Vergillos

El espectáculo funciona como
el primer día, pese a que pron-
to cumplirá diez años. Y fun-
ciona porque se articula en
una trama sencilla sobre la
que se encajan diferentes nú-
meros de circo y flamenco. Lo
jondo como un “más difícil to-
davía”. Los malabares como
una forma de mostrar el alma,
lo hondo del artista. El trape-
cio como forma de vida en las
alturas. La fábula, simple,
evoca los cuentos de hadas:
un ser que se siente incomple-
to sale a buscar en el mundo lo
que pueda llenar su hueco.
Uno de esos seres incompletos
que habitan las historias míti-
cas. Una bonita excusa para
articular los juegos malabares
a ritmo de bulerías y los pasos
a dos con el baile jondo, la
danza contemporánea y el tra-
pecio. La obra posee bastantes
juegos de ingenio y elementos
muy atractivos desde el punto

de vista visual: la larga bata de
cola que sube hasta el trape-
cio, los lunares del traje de fla-
menca que se convierten en
pelotas. Fue el deslumbrante
primer y más sonoro éxito de
Varuma y también el primer
proyecto teatral de La Choni,
que poco después estrenaría
compañía propia. Es, por ello,
historia viva del teatro anda-
luz. Fue una propuesta audaz
que presentaba una fusión
inédita en la historia de estas
dos artes, el flamenco y el cir-
co. Y funciona, como digo,
porque profesa un profundo
amor al circo y al flamenco
que se presentan en igualdad
de condiciones escénicas y
que se alían como artes popu-
lares y marginales al tiempo.
Y funciona porque todos, in-
cluyendo el público infantil
que llenaba anoche la sala,
nos podemos identificar con
ella porque ¿quién no se sien-
te incompleto?

‘Malgama’

presenta una

audaz fusión entre

circo y flamenco
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FUTURO
IMPERFECTO

S
OY, lo reconozco, un pesimista inco-
rregible. Ante cualquier lance de mi
vida, importante o nimio, tiendo a
fijarme en su arista más sombría y

afilada, en la hipótesis menos favorable. Esa
anticipación negativa, carente de ventajas
claras, me juega constantes malas pasadas,
anubla muchos de mis días y me infringe un
omnipresente y gratuito sufrimiento que
comprendo estúpido pero siento inevitable.

Una frase del genial Mark Twain define
bien el laberinto de quienes, como yo, perma-
nentemente presagian tormenta: “Algunas
de las peores cosas de mi vida –afirmaba– ja-
más sucedieron”. No se puede describir me-
jor esa necia actitud que consiste en interiori-
zar prematuramente lo que, al cabo, llegará
o no. Me avergonzaría el recuento de los mi-
nutos de angustia inútil que tengo malbara-
tados, de las noches de insomnio comparti-
das con el peor futuro, un espantajo que des-
pués casi siempre se disipó sin concreción
ninguna.

El psicólogo Albert Ellis llamó a esta ten-
dencia terribilizar, esto es, convertir una si-
tuación en preocupación obsesiva que nos
lleva a pensar la peor conclusión imagina-
ble. Entiendo que mal común, germina pre-
ferentemente en el corazón pesimista y con-
vierte la peripecia de quien así lidia con sus
circunstancias en un infierno lastimoso e
interminable.

Observan los que saben que la clave está
en los términos de la relación íntima con el
propio yo, en aprehender que “no nos afec-
ta lo que sucede –la perla es de Epicteto– si-
no lo que nos decimos sobre lo que nos su-
cede”. Por tanto, lo que hay que cambiar pa-
ra sentirnos bien –ahora la deducción es de
Rafael Santandreu, otro psicólogo– es
“nuestro diálogo interior”.

¿Soluciones? Pocas y de incierto pronós-
tico, estar atento a los primeros síntomas,
racionalizar y dimensionar ajustadamen-
te el instante, respirar hondo e intentar
aguantar la embestida. Reírse, también,
principalmente de uno mismo. ¿Funcio-
na? Para profesionales avezados –es mi ca-
so– nunca o casi.

Hoy, en la antesala de un año que auguro
y ya me hiere como funesto, convulso y te-
mible, no escribo –mis inteligentes lectores
lo habrán adivinado– para ellos, sino para
mí. En la esperanza de que los diablos que
vislumbro en el zaguán sean otra vez humo,
una invención agigantada de mi mente
mórbida, otra broma cruel de mi alma terca
y equivocadamente hipermétrope.

Ojalá que así resulte y ojalá que todo aca-
be siendo el enésimo error de esa mi tan ab-
surda, contumaz e invencible ansiedad.

Postdata

RAFAEL
PADILLA

5

INDICIOS

A
UNQUE una fecha señalada es una
mera convención que en poco o na-
da condiciona los acontecimientos,
el inminente fin de año impone el

balance y cierre, y con ello las conclusiones
sobre, en este caso, el 2014, y las previsiones
o expectativas que tenemos sobre el próximo
año de nuestras vidas, 2015. A pesar de la al-
go esperpéntica eclosión de positividad en las
redes sociales –“Ha sido un año fabuloso.
Gracias por compartirlo conmigo”– 2014 ha
sido muy malo, al menos económicamente, y
con eso casi se dice todo. Aun así, y siguiendo
a aquella escena de La vida de Brian en la que
los tres crucificados silban y cantan joviales
en plena cruz “mira siempre al lado lumino-
so de la vida”, cabe añadir que 2014 tuvo de
bueno que quizá fue por fin el año en que to-
camos fondo, y Dios me oiga. Con unos tipos
de interés por los suelos que benefician al en-
deudado y –de nuevo, ojalá– estimulan el flu-
jo del crédito inversor para las empresas; con
un Plan Juncker en puertas y un déficit públi-
co que deben alimentar a la economía pro-
ductiva y al empleo; con unos salarios por los

suelos, una ingente legión parada con ganas
de guerra y una legislación laboral versión
“(bastante) ancha es Castilla”, y con unos pre-
cios del petróleo también tirados... ¿qué más
quieres, economía?

Pero no conviene volver a incurrir en un
clásico de la ceguera humana, esto es, la con-
fusión de los deseos con la realidad. Si bien
la economía es esencialmente dependiente
de las expectativas, y éstas son mejores, lo
único que podemos decir es eso: que los
agentes en general creen que la cosa va a ir
mejor. Que aunque no hay mejora, hay sín-
tomas de ella. Que aunque los indicadores
son modestillos o directamente malos aún,
hay “indicios”; que el “ambiente” y la “acti-
tud” bancarias tienen otro color. Hacemos
de esta manera economía del presagio, de la
sensación. Paulo Coelho candidato al Nobel
de Economía (quien suscribe, en este último
escenario, se borra).

Después están las elecciones, que este año
que entra son por partida doble: locales y au-
tonómicas. Si algo bueno tiene la democracia
en su vertiente electoral es que los políticos
tienen que rascarse el bolsillo para dar pan y
agua a grandes masas de votantes –cirujanos
elitistas con remedios tan infalibles como im-
populares, ¡vade retro!–. Bajadas de impues-
tos más o menos trileras, inversiones de in-
fraestructura en su barrio, relajación de los
boletines de denuncia, tan desaforados; al-
gún mayor empleo público: algo es algo. Que
aunque uno se acostumbre hasta al “sangre
sudor y lágrimas”, dar vida a la tropa es bue-
no para el ejército. Al menos de vez en cuan-
do, ¿no? Creamos en ello, con cierta candidez
inocente si quieren: hoy es el día.

Gafas de cerca

JOSÉ IGNACIO
RUFINO
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S
IEMPRE lo he tenido claro: más allá
de los premios, de las críticas de pos-
tín, más allá de las portadas y las so-
lapas, de los escaparates y las dedica-

torias, más allá de los premios, remunerados
o no, los congresos, el poco dinero, las lectu-
ras y los viajes, lo mejor que me ha aportado
esta profesión mía son las personas que he
conocido en estos años de adicción legaliza-
da y consentida. Con algunos de ellos, gra-
cias a las afinidades, el roce y el tiempo, he
establecido una auténtica amistad, que ce-
lebramos cada vez que nos encontramos co-
mo si se tratase de una fiesta –tipo Imperio
Romano, en algunos casos–, y varias doce-
nas de mañanas resacosas y maltrechas dan
fe de ello. La Literatura me regaló, una tar-
de de primavera, la amistad de Rafael de
Cózar. A Rafael, a Fito, lo conocí a mediados
de 2000 en Sevilla, en la mítica Carbonería,
esa referencia legendaria de la cultura en
Andalucía que el Ayuntamiento de Sevilla
está empeñado en desmantelar, como si to-
do se pudiera delimitar y establecer en una
burocrática licencia. Recién llegado en esto,
Pizco Lira me comentó que un profesor de la
Universidad de Sevilla, un “catedrático”, es-
taba interesado en presentarme mi Novelis-
ta malaleche, lo que me provocó asombro y
pudor, también puede que hubiera algo de
estupor, ahora puedo decirlo. Desde aquella
noche primaveral y suave de 2000, iniciáti-
ca para mí en muchos aspectos, soy amigo de

Fito. Me fue muy fácil serlo. Una de las per-
sonas más divertidas que he conocido, una
de las mejores personas del mundo, tal y como
lo definió su amigo Arturo Pérez Reverte, y
no exageró en nada. Realmente lo era. Pro-
fundo y “gracioso” al mismo tiempo, te es-
quematizaba en dos minutos las vanguar-
dias del siglo XX para a continuación contar-

te la historia de su antigua novia americana
o te ponía al tanto de su producción viníco-
la. Cátedra y tasca, sofismas y chascarrillos,
rimas y ripios.

Siempre vital, siempre cálido, no creo que
nadie pueda conservar un mal gesto, una
mala palabra de Fito, ya que no formaba par-
te de su naturaleza. Podría rescatar hoy,
aquí, cien anécdotas de Fito, mil, y volverían
a escapar las lágrimas de mis ojos, me volve-
ría a doler la tripa, como tantas y tantas ve-
ces consiguió. Desde hace años, compartía-
mos mesa y mantel, unos cuantos codazos,
y también cigarrillos, en la entrega del pre-
mio Lara en Sevilla. Sin necesidad de citar-
nos, yo siempre sabía dónde encontrarlo pa-
ra tomarnos unas cervezas previas, accedía-
mos juntos al evento. Niño, a mí me gusta fu-
mar contigo, porque tú sabes lo que es fumar,
me decía de vez en cuando y encendíamos

un nuevo cigarrillo. Fito, finalmente, y con
permiso de Natalia, se ha quedado sin cono-
cer a Sharon Stone. Yo no sé quién de los dos
ha perdido más, que si a belleza es casi insu-
perable la diva, pocos podían sobrepasar en
ingenio a mi amigo, y como poco se habría
divertido de lo lindo a su lado. De Fito lo ad-
miraba todo, y le envidiaba su médico, cuya
identidad nunca me quiso revelar, y que ja-
más le indicó que dejase de fumar o de be-
ber, según me contaba. A Fito le debo los
más inteligentes y certeros comentarios que
mi obra ha recibido, elogios y consejos que
siempre conservaré. Le debo mucho a Fito,
mucho, sí, y por muy diferentes razones.
Porque apostó por mí cuando era un comple-
to desconocido, un principiante, y porque lo
siguió haciendo a lo largo de los años. Tam-
bién le debo que compartiera conmigo sus
conocimientos, sus recuerdos, y, sobre todo,
su amistad. Estar junto a Fito te suponía re-
cibir una permanente y verdadera clase ma-
gistral de vida, en el más amplio sentido.

El pasado 16 de diciembre, celebramos en
Andalucía el Día de la Lectura, una fecha que
se estableció en recuerdo de Alberti, su na-
cimiento, y de la Generación del 27, aquel
homenaje a Góngora en el Ateneo de Sevilla
que sirvió para encuadrar la fotografía, y la
figura de Fito estuvo muy presente, todos los
que participamos nos acordamos de él. Po-
cos como Fito han apostado por la difusión
de la lectura, de la Literatura, en Andalucía,
presente en todas las mesas, congresos y re-
uniones. Una voz autorizada que, por cono-
cimiento, sensatez, siempre fue luz en el ca-
mino. Se nos ha ido Fito y el decorado de las
letras andaluza y española ha perdido parte
de su brillo, tonos grisáceos a brocha grue-
sa. Es menos divertido, menos genial. Te voy
a echar mucho de menos, Fito, mucho, y te
aseguro que no soy el único. Te fuiste sin de-
cirme el nombre de tu médico y sin conocer
a Sharon Stone. Ella que se lo pierde.

LA TRIBUNA
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Consolidar las tendencias
positivas de este afio en 2015

L
as tendencias econSmicas que han aflorado en

2014 se pueden consolidar en el 2015. A la vista de
los datos, la recuperaci(~n econ(~mica parece estar

en marcha. A par~ir de ahora los esfuerzos habr~ln
de dirigirse a consolidar y mejorar las condiciones

econSmicas, el debate sobre la cifra de crecimiento esperada
es una muestra de todo ello, ya no se discute si se frenar~ el
deterioro sino la intensidad y cuantia de la recuperaciSn.

Con vistas al ado que comienza, es de esperar que se
produzca una mejora de la demanda interna, aunque quiz~ no
en las mismas proporciones queen ~pocas pasadas, por ello
el apoyo de la econom[a en el sector extedor seguirA siendo
importante. La bajada de los precios del petr(~leo puede ayudar

a co[to plazo debe suponer una mejora importante en los
paises a los que se dirigen las exportaciones de bienes y
servicios y en consecuencia ayudar a que estas crezcan o se
consoliden. La mayoda de estas exportaciones se dirigen a
nuestros socios europeos, el indice de confianza agregado
europeo en noviembre se encontraba en terreno negativo, su

mejora supondria un impulso para las expo[taciones.
Ahora la economia est~l mAs integrada en Europa de Io que

Io estaba en epocas antedores, por ello la mejora de la

economia eumpea es una de las mejores noticias que puede

recibir nuestra economia.
En los eltimos aSos han ido mejorando la productividad y los

costes laborales unitarios, esto supone una buena base para
atraer inversiones y mejorar el empleo. AdemAs la cualificaci(~n

es un elemento mAs a favor de nuestra economia, en una
epoca en la que resulta cada vez m~s importante el nivel de
preparaci(~n, disponer de estas personas cualificadas es un

factor importante para atraer y consolidar nuevas inversiones.
La normalizaci(~n del credito tambi~n puede suponer una

ventaja importante sobre Io ocurrido en aSos anteriores, es
muy posible que proyectos rentables hayan tenido que
posponerse ante la ausencia de financiacion, a pa[tir de ahora
las posibilidades de que se pongan en marcha ban mejorado.
Adem~s las empresas podrAn acometer renovaciones y
mejoras queen los i~ltimos tiempos no encontraban
financiaci(~n, sus proveedores Io notar~n positivamente y todo
ello facilitar~ que se genere actividad y empleo.

Estos aSos pasados han puesto de manifiesto la capacidad
de resistencia y reacci(~n positiva de la sociedad ante
circunstancias adversas, por ello es de esperar que los factores
econ(Smicos negativos no prevalezcan sobre los positivos.
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g~L/

DE #STA SE SALE

Jos~ Manuel
~ ~ Cansino *

E
l populismo socialmente aplau-
dido en paises como Grecia o
Espafiahaenarbolado entre sus
banderas la del repudio o audi-
to rfa de p arte de la deuda pfib li-

ca. Sin embargo, todo el que ha entrado
alguna vez en un reg~stro de morosos sabe
lo diffcil que es salir del mismo y volver a
recobrar el cr~dito o la confianza. Pregun-
tenasus amigos o mfrense a un espejo.Esto
que es cierto para una lfnea de telefonfa
m6vil lo es mucho mas para un pals. Un
incumplimiento en la devoluci6n de su
deuda equivale al bloqueo del acceso al
ahorro -nacional e int ernacional-. Por esa
raz6n, cuandolos movimientos populistas
han puesto en negro sobre blanco sus pro-
puestas ylas ban hecho pasar pot el tamiz
de los t~cnicos, el repudio a la deuda se ha
devaluado hasta quedar en .reestrucmra-
ci6n~>. Esto no es otra cosa que renegociar
conlos principales acreedores un canje de
deuda a corto plazo por deuda con venci-
miento a muylargo plazo ytipos de interns
mils altos.

Pero incluso devaluada la reivindicaci6n
desde la amenaza del impago hasta la re-
estructuraci6n de la deuda, persiste el
discurso polftico-econ6mico contrario ala
denominada ~deudocracia~>. Esta vendrfa
a ser un sistema de gobierno en el que el
poder lo detentan los acreedores -por
ejemplo, la troika formada por la Comisi6n
Europea, el Banco Central Europeo y el
Fondo Monetario Internacional- que im-
ponen como forma de gobierno un estric-
to programa de recorte presupuestafio: el
<~austericidio>>.

En el fondo, socialdem6cratas yliberales
(sic), incluso los populistas pasados por 
tamiz de los t~cnicos, solo difieren en el
tiempo en el que aplicar los recortes de
gasto -a mils largo plazo los primeros ylos
filthuos, anteslos otros-. En otros t~rminos,
todos -lo digan o no- saben que la<*deudo-

DEUDOPAT A Y
DEUDOCRACIA

~Un incumplimiento en la devoluci6n de su
deuda equivale al bloqueo del acceso al ahorro~,

craciw> es inapelable y solo difieren en la
velocidad y dumza del ajuste, pero ni unos
ni otros tienen un programa econ6mico
diferente al de devolver 1o que se debe. La
finica excepci6n es la de qui~nes reivindi-
can la planificaci6n central comunista.

En otrost~rminos, no cuestionanaquello
que nos condujo a pedir el rescate de los
<~deud6cratas,. Nadie ha abjurado de la
**deudopatiw~ o forma de gobierno basada
en elboom del gasto pfiblico que competfa
con el privado en levantar las m~is fara6ni-
cas obras. Unos, aeropuertos y trenes sin
pasajeros; otros, urbanlzaciones sin morao
dotes.

La **deudo cracia>~ b aj o la que vive buena
parte de Europa, y pot supuesto Espafia,
se ajusta al viejo aserto de que la regla de

~La ’deudocracia’ se ajusta al
viejo aserto de que quien pone

el oro, pone las reglas~

~¢Nadie ha abjurado
de la ’deudopatia’ o boom

del gasto p~blico))

oro consiste en que quien pone el oro,
pone las reglas. Podemos considerarlo
repugnante pero a nadie se le ocurre pe-
dirle a su compafiia de telefordam6vfl que
le restaure lalinea suspendida por impago
bajo la amenaza de que la denunciar~ por
~deud6cratw~.

La ,~deudocracia~ tiene su origen en la
**deudopatia~, y ahora que se aproximan
nuevas elecciones, parece que resurge la
segunda aprovechando que la baja prima
de riesgo permite volver a endeudarse c6-
modamente. Si luego vuelven los proble-
mas, la culpalavolver~in atener los que nos
prestan el dinero: los *~deud6cratas~.

* Profesor Titular de Economfa de la
Universidad de Sevilla. Director de la C~tedra de

Econotn/a de la Fa~erg/a y Medio Ambiente
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E
S un hallazgo interesante de uno
de los libros científicos mejor
acreditados de los últimos años:
¿Por qué fracasan los países?, de

los americanos Acemoglu y Robinson. Aun-
que generalmente interpretada desde una
perspectiva de historia económica, la obra
tiene en realidad una decisiva conexión po-
lítica en la medida en que trata de determi-
nar cómo las claves de desarrollo económi-
co de ciertos países dependen en realidad
de la emergencia de soportes instituciona-
les de naturaleza política (las llamadas ins-
tituciones “inclusivas”) que permiten supe-
rar las tradicionales y arcaicas economías
extractivas, basadas en la detracción de re-
cursos de la mayoría oprimida a favor de
ciertas minorías privilegiadas.

Pero no se trata tan sólo de determinar
el tipo de acontecimientos de ruptura his-
tórica o de revolución social que permitie-
ron “liberar” a ciertos países de las trabas
de la historia; ni siquiera del estableci-
miento de las coordenadas sociales y jurí-
dico-políticas que han permitido el desa-
rrollo de economías dinámicas (lo que de-
nominamos normalmente como revolucio-
nes burguesa e industrial), sino del modo
como ciertos países han conseguido man-
tener en el tiempo tales pautas de apertu-
ra democrática para acabar asegurando la
presencia de los intereses de la mayoría;

sobre todo cuando aparecen determinadas
amenazas al sistema. Es aquí donde apare-
ce la noción de “círculo virtuoso”.

Por expresarlo en términos más senci-
llos: no se trata sólo de determinar las co-
ordenadas históricas que determinan la
aparición de las democracias, o como en
nuestro caso, del tan debatido balance de
la transición que culmina en la Constitu-
ción de 1978. De lo que se trata es de las
claves que permiten la consolidación y el
mantenimiento en el tiempo de tales de-
mocracias cuando algunos de los sectores
sociales que contribuyeron a su adveni-
miento intentan “beneficiarse” del mismo
para acceder a nuevas posiciones de pri-
vilegio.

Algunos ejemplos históricos ayudan a
entender la noción de “círculo virtuoso”.
La expansión económica que trajo consigo
la revolución industrial norteamericana
dio lugar desde finales del siglo XIX a la
aparición de los primeros grandes poten-
tados capitalistas: los Rockefeller, Mor-
gan, Vanderbilt, etcétera. Teóricamente
estaban destinados a controlar la econo-
mía americana con sus imponentes trusts,
hasta que comenzaron a ser calificados co-
mo los robber barons o barones ladrones
por un amplio movimiento social de pro-
testa que consiguió reforzarse hasta im-
pulsar las legislaciones antimonopolio a
partir de Teddy Roosevelt y los siguientes
presidentes norteamericanos. Los hijos
millonarios de la revolución industrial,
que trataban de asegurarse posiciones de
privilegio con los beneficios acumulados,
tenían así que frenar sus pretensiones he-
gemónicas subordinándose a los intereses
generales de la mayoría.

En nuestro caso, parece evidente que el
catalanismo fue durante la transición uno
de los elementos constructivos que permi-
tieron la aparición de un sistema de insti-
tuciones “inclusivas”, en la expresión de
Acemoglu y Robinson, plasmado en nues-

tra Constitución de 1978. También es evi-
dente que desde hace algún tiempo esos
sectores catalanistas tratan de romper con
tal sistema inclusivo para adquirir posicio-
nes de privilegio. ¿Estamos en consecuen-
cia los españoles en condiciones de poner
en marcha nuestro propio “círculo virtuo-
so” para frenar las pretensiones hegemóni-
cas de un sector tan poderoso?

Es curioso que, aun tratándose de un li-
bro fundamentalmente económico, los au-
tores insisten en precisar que las claves de
todo círculo virtuoso residen en los pará-
metros propios de un Estado de Derecho,
es decir, en asegurar los principios legales
de igualdad que están al servicio de todos.
Así, cuando la alta burguesía inglesa del si-
glo XVIII trató de frenar las incursiones de
los peligrosos blacks (bandas de furtivos
que, con las caras tiznadas, merodeaban
en las grandes propiedades) se encontra-
ron con que la propia judicatura se resistía
a una aplicación rigurosa de los instrumen-
tos represivos: era la lógica del rule of law
que, al final, protegía a todos.

El círculo virtuoso se convierte así en la
clave de bóveda que debe asegurar la
consolidación y el mantenimiento en el
tiempo de los sistemas democráticos
cuando determinados sectores que con-
tribuyeron al advenimiento de tal siste-
ma pretenden adquirir una posición de
privilegio. Y la experiencia histórica nos
demuestra que tales inflexiones se han
podido superar con éxito cuando han si-
do los intereses de la mayoría, apoyados
en el principio de igualdad y en la lógica
del Estado de Derecho, los que han con-
seguido frenar las pretensiones de los
sectores más poderosos. Es el momento
de decidir si somos capaces en España de
poner en marcha nuestro propio círculo
virtuoso, es decir, nuestro sistema de de-
fensa de la igualdad y de la mayoría.

Es evidente que desde
hace algún tiempo esos
sectores catalanistas tratan
de romper con tal sistema
inclusivo para adquirir
posiciones de privilegio

EL CÍRCULO VIRTUOSO

FUTURO
IMPERFECTO

S
OY, lo reconozco, un pesimista inco-
rregible. Ante cualquier lance de mi
vida, importante o nimio, tiendo a
fijarme en su arista más sombría y

afilada, en la hipótesis menos favorable. Esa
anticipación negativa, carente de ventajas
claras, me juega constantes malas pasadas,
anubla muchos de mis días y me infringe un
omnipresente y gratuito sufrimiento que
comprendo estúpido pero siento inevitable.

Una frase del genial Mark Twain define
bien el laberinto de quienes, como yo, per-
manentemente presagian tormenta: “Algu-
nas de las peores cosas de mi vida –afirma-
ba– jamás sucedieron”. No se puede descri-
bir mejor esa necia actitud que consiste en
interiorizar prematuramente lo que, al ca-
bo, llegará o no. Me avergonzaría el recuen-
to de los minutos de angustia inútil que ten-
go malbaratados, de las noches de insom-
nio compartidas con el peor futuro, un es-
pantajo que después casi siempre se disipó
sin concreción ninguna.

El psicólogo Albert Ellis llamó a esta
tendencia terribilizar, esto es, convertir
una situación en preocupación obsesiva
que nos lleva a pensar la peor conclusión
imaginable. Entiendo que mal común,
germina preferentemente en el corazón
pesimista y convierte la peripecia de
quien así lidia con sus circunstancias en
un infierno lastimoso e interminable.

Observan los que saben que la clave es-
tá en los términos de la relación íntima
con el propio yo, en aprehender que “no
nos afecta lo que sucede –la perla es de
Epicteto– sino lo que nos decimos sobre lo
que nos sucede”. Por tanto, lo que hay que
cambiar para sentirnos bien –ahora la de-
ducción es de Rafael Santandreu, otro psi-
cólogo– es “nuestro diálogo interior”.

¿Soluciones? Pocas y de incierto pro-
nóstico, estar atento a los primeros sínto-
mas, racionalizar y dimensionar ajustada-
mente el instante, respirar hondo e inten-
tar aguantar la embestida. Reírse, tam-
bién, principalmente de uno mismo.
¿Funciona? Para profesionales avezados
–es mi caso– nunca o casi.

Hoy, en la antesala de un año que auguro
y ya me hiere como funesto, convulso y te-
mible, no escribo –mis inteligentes lectores
lo habrán adivinado– para ellos, sino para
mí. En la esperanza de que los diablos que
vislumbro en el zaguán sean otra vez humo,
una invención agigantada de mi mente
mórbida, otra broma cruel de mi alma terca
y equivocadamente hipermétrope.

Ojalá que así resulte y ojalá que todo aca-
be siendo el enésimo error de esa mi tan ab-
surda, contumaz e invencible ansiedad.

Postdata

RAFAEL
PADILLA

5

LA TRIBUNA

ANTONIO
PORRAS
NADALES

5

Catedrático de Derecho

Constitucional de la

Universidad de Sevilla

INDICIOS

A
UNQUE una fecha señalada es una
mera convención que en poco o na-
da condiciona los acontecimientos,
el inminente fin de año impone el

balance y cierre, y con ello las conclusiones
sobre, en este caso, el 2014, y las previsiones
o expectativas que tenemos sobre el próximo
año de nuestras vidas, 2015. A pesar de la al-
go esperpéntica eclosión de positividad en las
redes sociales –“Ha sido un año fabuloso.
Gracias por compartirlo conmigo”– 2014 ha
sido muy malo, al menos económicamente, y
con eso casi se dice todo. Aun así, y siguiendo
a aquella escena de La vida de Brian en la que
los tres crucificados silban y cantan joviales
en plena cruz “mira siempre al lado lumino-
so de la vida”, cabe añadir que 2014 tuvo de
bueno que quizá fue por fin el año en que to-
camos fondo, y Dios me oiga. Con unos tipos
de interés por los suelos que benefician al en-
deudado y –de nuevo, ojalá– estimulan el flu-
jo del crédito inversor para las empresas; con
un Plan Juncker en puertas y un déficit públi-
co que deben alimentar a la economía pro-
ductiva y al empleo; con unos salarios por los

suelos, una ingente legión parada con ganas
de guerra y una legislación laboral versión
“(bastante) ancha es Castilla”, y con unos pre-
cios del petróleo también tirados... ¿qué más
quieres, economía?

Pero no conviene volver a incurrir en un
clásico de la ceguera humana, esto es, la con-
fusión de los deseos con la realidad. Si bien
la economía es esencialmente dependiente
de las expectativas, y éstas son mejores, lo
único que podemos decir es eso: que los
agentes en general creen que la cosa va a ir
mejor. Que aunque no hay mejora, hay sín-
tomas de ella. Que aunque los indicadores
son modestillos o directamente malos aún,
hay “indicios”; que el “ambiente” y la “acti-
tud” bancarias tienen otro color. Hacemos
de esta manera economía del presagio, de la
sensación. Paulo Coelho candidato al Nobel
de Economía (quien suscribe, en este último
escenario, se borra).

Después están las elecciones, que este año
que entra son por partida doble: locales y au-
tonómicas. Si algo bueno tiene la democracia
en su vertiente electoral es que los políticos
tienen que rascarse el bolsillo para dar pan y
agua a grandes masas de votantes –cirujanos
elitistas con remedios tan infalibles como im-
populares, ¡vade retro!–. Bajadas de impues-
tos más o menos trileras, inversiones de in-
fraestructura en su barrio, relajación de los
boletines de denuncia, tan desaforados; al-
gún mayor empleo público: algo es algo. Que
aunque uno se acostumbre hasta al “sangre
sudor y lágrimas”, dar vida a la tropa es bue-
no para el ejército. Al menos de vez en cuan-
do, ¿no? Creamos en ello, con cierta candidez
inocente si quieren: hoy es el día.

Gafas de cerca

JOSÉ IGNACIO
RUFINO
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■■  La Concejalía de Mante-
nimiento Urbano y Participa-
ción Ciudadana realizó algunas 
mejoras en el colegio Navas de 
Tolosa. El edil del área, Manuel 
del Moral, indicó que se arre-
gló un muro que conecta dos 
edificios del centro, los de In-
fantil y Primaria, y se colocó 
una baranda para facilitar el ac-
ceso. Se trata, como precisó, de 
unos trabajos que el Ayunta-
miento ejecutó a petición de la 
dirección del colegio y de la 
Asociación de Madres y Padres 
de Alumnos (AMPA).  

Con respecto al muro, seña-
ló que requería una obra “al 
presentar varias grietas de un 
tamaño considerable”. Y, en 
cuanto a la baranda, apuntó 
que así se hará más segura 
tanto la subida como la bajada 
por la rampa, “para facilitar aún 
más el paso de los alumnos y 
de los padres”. “Desde esta con-
cejalía no dejamos de trabajar 
constantemente y a diario para 
realizar acciones tendentes a 
mejorar la vida de los vecinos 
y, en este caso, estamos centra-
dos en los niños que acuden a 
este centro”, afirmó.

Trabajos de 
mejora en el 
colegio Navas 
de Tolosa

ARREGLO DE UN MURO

■■ La junta directiva del 
Grupo de Abogados Jóvenes 
(GAJ) del Colegio de Abogados 
de Jaén celebró su asamblea ge-
neral ordinaria. Además de de-
signar a los nuevos miembros 
de su junta, por primera vez se 
nombraron en la provincia los 
delegados de los partidos judi-
ciales, una figura que, según el 
colectivo, estaba prevista en los 
estatutos fundacionales del 
GAJ pero no se puso en mar-
cha hasta el momento. Con esta 
iniciativa se pretende potenciar 
la actividad del GAJ fuera de 
la capital, y contarán con 
nueve delegados que represen-
tarán al colectivo en Villacarri-
llo, Cazorla, Úbeda, Linares, Al-
calá la Real, Andújar, La Caro-
lina, Baeza y Martos.  

Por otro lado, el presidente 
del grupo, Alfonso Montiel, hizo 
un balance positivo de 2014 en 
el que, según apuntó, se desa-
rrolló una gran cantidad de ac-
ciones de formación, jornadas 
de convivencia y convenios.

Los abogados 
Jóvenes ya 
nombran a 
los delegados

PARTIDOS JUDICIALES

TURISMO. Manuel Parras y Antonia Olivares, en el centro, al comienzo de la visita de los rectores al Palacio de Villardompardo.

“Pago extra” a las universidades
La Junta ingresa 90 millones de euros a las instituciones públicas andaluzas
ANTONIO HERAS 

L
os rectores de las universida-
des públicas andaluzas dis-
cutieron en la capital, esta se-
mana, el presente y el futu-
ro de estas instituciones. 
Entre los asuntos destacó, 

por encima de todos, el de las 
“cuestiones financieras”, según in-
formó Manuel Parras, rector de la 
Universidad de Jaén, que ejerció, 
durante dos días, de amable anfi-
trión de sus “compañeros”, ya que, 
aparte de compartir preocupacio-
nes y experiencias, también encon-
traron espacio y tiempo para las vi-
sitas turísticas y gastronómicas. 

Parras confirmó, en declaracio-
nes a este periódico, que la Junta 
de Andalucía ha realizado recien-
temente un ingreso al conjunto de 
las universidades andaluzas. 
“Hemos recibido un pago extra de 
casi 90 millones de euros con cargo 
a la deuda”, manifestó el rector 

jiennense a las puertas del Pala-
cio de Villardompardo, antes de 
comenzar una ruta guiada a la que 
la diputada de Cultura, Antonia 
Olivares, les acompañó. “Además, 
hay un compromiso por parte de 
la Junta para que, en el plazo de 
2 años, esté cubierta la deuda con 
la UJA”, resaltó Parras, que asegu-
ra que, de hacerse este anuncio 
realidad, supondría un auténtico 
“respiro” para la institución que 
preside. “La Junta debe a la Uni-
versidad de Jaén 57 millones de 
euros”, recordó Parras. “Librarnos 
de esa carga nos permitirá hacer 
muchas más cosas para la socie-
dad jiennense, que es a la que nos 
debemos”, agregó el rector. 

Al margen del dinero que llega 
o deja de llegar, el futuro de las uni-
versidades públicas andaluzas, y 
españolas en general, vendrá mar-
cado, en 2015, por una nueva serie 
de cambios, impuestos por el Go-

bierno central, que pueden poner 
patas arriba, otra vez, el sistema 
educativo del más alto nivel.  

“Hablamos de lo que está por 
venir, ya que nos esperan cambios 
profundos. Entre otras cosas, por-
que el ministerio tiene previsto 
aprobar cuatro reales decretos que 
nos afectarían”, adelantó el rector 
de la UJA. Las modificaciones “to-
carían” al profesorado y personal 
docente pero, también, al alumna-
do. “Tratan sobre la promoción, la 
acreditación y lo que llamamos la 
vuelta al 3 más 2”, recalcó Parras. 
“Son asuntos claves que requeri-
rán mucha atención por nuestra 
parte”, añadió el rector. 

“El 3 más 2 implica volver a los 
3 años de grado y los 2 de máste-
res, en lugar del actual, el 4 más 
1”, explicó Parras. Para el estudian-
te, el cambio sería, en primer lugar, 
un nuevo ataque a los bolsillos. 
“Esto supondría mayor coste eco-

nómica, ya que los másteres son 
más caros que los grados”, detalló 
el rector de la UJA, que no olvidó, 
asimismo, el “importante revuelo” 
que implicaría para las propias ins-
tituciones docentes. “Todavía no 
hemos acabado de instaurar un 
modelo, no lo hemos evaluado 
aún, y ya estamos hablando de 
cambiarlo otra vez”, lamentó Pa-
rras, que recordó que estas medi-
das anunciadas por el Gobierno en 
forma de decretos para el año en-
trante cuentan, “a priori”, con la 
frontal oposición de las universi-
dades tanto en el ámbito nacional 
como el regional. 

En ese sentido, la visita de los 
rectores a la capital jiennense sir-
vió, también, para ahondar en la 
“necesidad de un sistema univer-
sitario andaluz” que haga a estas 
instituciones “más fuertes” y gra-
cias al cual que puedan “tomar de-
cisiones conjuntas”.

VISITA GUIADA 
A LOS BAÑOS 
ÁRABES 

■ La diputada de Cul-
tura, Antonia Oliva-
res, recibió a los rec-
tores en el Palacio de 
Villardompardo y les 
ofreció una breve 
charla en el patio, an-
tes de comenzar con 
una visita guiada que 
los llevó por las prin-
ciapales dependen-
cias del edificio. Es-
tuvieron presentes 
los rectores de las 
universidades de 
Córdoba, Huelva, Cá-
diz y Jaén, el anfi-
trión. La noche ante-
rior, el viernes, 
estuvieron de cena 
en un restaurante de 
la capital.
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■■  El Foro de Sostenibilidad de 
Jaén comenzó, recientemente, 
una campaña de adhesión a la 
Agenda 21 Local con el fin de reac-
tivar este plan de marcado carác-
ter medioambiental y que está “es-
tancado desde el inicio de la legis-
latura”. Por ello, invitan a firmar 
un manifiesto de apoyo a todos los 
ciudadanos, asociaciones y entida-

des y empresas que así lo deseen. 
Los firmantes, además, pueden co-
locar un logotipo de esta campa-
ña a favor de la Agenda 21 Local 
en su negocio, con el fin de dar a 
conocer la iniciativa y de figurar 
como “colaborador”.  

Hasta ahora, según ha informa-
do el Foro de Sostenibilidad, se han 
adherido a la Agenda 21 Local las 
asociaciones GEA, Iuventa, los par-
tidos políticos Equo y PSOE, así 
como varias empresas y jiennen-
ses a título particular. El manifies-
to se puede solicitar a través del 
correo foroagenda21@gmail.com. 

Campaña para reactivar la 
Agenda 21 en el municipio
Iniciativa del Foro      
de Sostenibilidad  
para sumar apoyos 

ACTO. Manuel Ruiz, Sonia Bermúdez, David Rodríguez y Rafael Cámara. 

El firmante apoya la Agenda 21 
Local “como  instrumento  para 
conseguir  que  Jaén  sea  una  ciu-
dad  más  sostenible,  con  mayor 
calidad de vida y sensible a las ne-

cesidades de sus vecinos”. Además, 
en el manifiesto se insta al Ayun-
tamiento al “cumplimiento” del 
Plan de Acción de la Agenda 21 
Local, aprobado en pleno. [A. H.]

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

JAEN

65000

6736

Diario

350 CM² - 40%

962 €

9

España

28 Diciembre, 2014



E L P E R I Ó D I C O G LO B A Lwww.elpais.com

LUNES29DEDICIEMBREDE 2014 | AñoXXXIX | Número 13.693 | EDICIÓNEUROPA

Dramático rescate de un ferri incendiado en el Mediterráneo  Página 6

Un avión de la aerolínea de bajo
coste malasia AirAsia desapare-
ció ayer en las costas de Indone-
sia con 162 personas a bordo. Re-
corría los 1.360 kilómetros entre
Surabaya —la segunda más gran-
de de Indonesia— y Singapur. Los
equipos de rescate buscaron du-
rante el día restos del fuselaje en
el océano Índico. La primera jor-
nada de rastreo concluyó sin re-

sultado. La mayoría de los desa-
parecidos son indonesios, aun-
que hay un francés (el copiloto) y
un británico. Se trata del tercer
incidente de un avión comercial
vinculado a una compañía aérea
del país en 2014.

En marzo, el vuelo MH370 de
Malaysia Airlines desapareció en
el Índicomientras volaba deKua-
la Lumpur a Pekín con 239 perso-

nas. No se encontró ningún resto
del aparato, al que aún buscan
dos barcos. Cuatro meses des-
pués, el vuelo MH17, también de
Malaysia Airlines y que cubría la
ruta entre Ámsterdam y Kuala
Lumpur con 298 pasajeros, cayó
supuestamente abatido por un
misil cuando sobrevolaba una zo-
na de Ucrania controlada por re-
beldes prorrusos.  Páginas 4 y 5

El Gobierno ha solicitado en la
ONU ampliar su soberanía so-
bre unáreade 296.000 kilóme-
tros cuadrados, equivalente en
superficie a Italia, al oeste de
Canarias, que tiene reservas
de gas. Sin embargo, el 3% de
esa área lo reclama ya Portu-
gal desde 2009.  Página 16

Otro avión malasio desaparece
sobre el Índico en pleno vuelo
Finaliza sin éxito la primera jornada de búsqueda
de los restos del aparato perdido con 162 personas a bordo

El Barça manda en el Palau
A Derrota al Madrid (76-68) Dominio abrumador de los pívots azulgrana
A Las cualidades de Asensio Los técnicos analizan el último fichaje del Madrid
A El nuevo rey del surf El brasileño Medina gana el Mundial a los 20 años

El lehendakari, IñigoUrkullu, y el
presidente catalán, Artur Mas,
acordaron ayer en un encuentro

en Vitoria unir fuerzas contra los
que identificaron como los dos ad-
versarios más fuertes a batir por
las fuerzas nacionalistas que lide-
ran. Por un lado, lo que describie-
ron como un proceso de “crecien-
te recentralización” del presiden-
te del Gobierno, Mariano Rajoy,
según un comunicado emitido
por el Gobierno vasco. Y por otro,
“la estrategia política que algunos
partidos políticoshandecidido de-
sarrollar de utilizar los supuestos
casos de corrupción ymala prácti-
ca política contra aquellos adver-
sarios queno comparten sumode-
lo de Estado o de sociedad”, en
referencia a Podemos.

Tanto Cataluña como el País
Vasco han visto en meses recien-
tes el auge dePodemos, cuyos diri-
gentes defienden lo que denomi-
nan el “derecho a decidir” sobre
la independencia, sin por ello de-
fender la escisión por ideales na-
cionalistas de ninguna comuni-
dad autónoma. Urkullu y Mas se
reunieron en el palacio de Ajuria
Enea antes de asistir al partido
anual de las selecciones de fútbol
de Euskadi y Cataluña.  Página 9

España disputa
a Portugal en la
ONU una zona
marítima con
reservas de gas

ElGobierno cambiará el artícu-
lo del CódigoPenal que ordena
penas de prisión agravada pa-
ra piquetes que coaccionen. El
objetivo es poner fin a senten-
cias desproporcionadas como
las que han supuesto penas de
cárcel a sindicalistas de Ponte-
vedra por tirar pintura a la pis-
cina de un hotel.  Página 8

El Gobierno
eliminará la
pena de cárcel
para piquetes
de huelga

En la era de Internet, la Universi-
dad ha perdido el monopolio del
conocimiento. Algunos expertos
auguran que la Red devaluará ca-
si completamente los títulos uni-
versitarios, mientras otros, como
Roger Chao, profesor en la Uni-
versidad de Hong Kong y asesor
de la ONU, creen que “el valor de
la Universidad es formar la capa-

cidad crítica y analítica”. El auge
de los grados a distancia y de los
MOOC (cursos masivos online)
demuestra que el modelo trata
de adaptarse a las demandas de
los estudiantes y del mercado.
Un cambio imparable que cierra
la serie La Universidad a examen,
que durante un mes ha tratado
de arrojar luz sobre los retos y los
logros de la enseñanza superior
en España.  Páginas 26 y 27

ANABEL DÍEZ, Madrid

CHEQUEO A LA UNIVERSIDAD / y 5

Los campus pierden
elmonopolio del saber

Mas y Urkullu
hacen frente
común contra
Rajoy yPodemos
Los líderes catalán y vasco
alertan de la “recentralización”
y los desafíos al sistema

MANUEL PLANELLES, Madrid

Un funcionario indonesio muestra en un mapa el punto en el que desapareció el avión malasio. / s. aditya (afp)

J. A. AUNIÓN, Madrid

MIKEL ORMAZÁBAL
San Sebastián
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sociedad

Aprendió a programar buscando
información en Internet y con al-
go de ayuda de su padre, también
programador. “Lo hice con tuto-
riales; ensayo y error y echándole
muchas horas”. En clase se abu-
rría. A los 12 años, Luis IvánCuen-
de creó un sistema operativo de
software libre, a los 15 ganó un
premio al mejor hacker europeo
menor de edad. Con 19, monta
empresas tecnológicas, ha publi-
cado un libro —Tengo 18 años y ni
estudio ni trabajo—, da conferen-
cias por todo el mundo y ha sido
asesor especial de la vicepresiden-
ta de la Comisión Europea. Y no
piensa estudiar una carrera. “Sim-
plemente, creo que no aporta na-
da a mi método de aprendizaje,
porque aunque no esté en la uni-
versidad yo aprendo todos los
días”, explica.

Siempre ha habido mentes
más despiertas, que sobresalen
por cualquier razón, y siempre ha
habido autodidactas. Pero en el
mundode Internet, el jovenCuen-
de representa algomás. Es la per-
sonificación de los augurios de al-
gunos expertos que aseguran que
la democratización del conoci-
miento a través de laRed termina-
rá haciendo de las carreras uni-
versitarias algo innecesario.

Otros, la mayoría, no van tan
lejos: “El valor de la Universidad
no es solo transmitir conocimien-
tos, se trata de formar a personas,
su identidad, su capacidad crítica
y analítica”, dice Roger Chao, pro-
fesor de la Universidad de Hong
Kong y asesor de la ONU. Pero
casi todos admiten que la educa-
ción superior está ante un cam-
bio radical y que los campus han
de adaptarse a las necesidades de
los alumnos y no al revés, como
ocurría hasta ahora.

Hablan de unmundo en el que
se multiplicarán las posibilida-
des: desde los cursosmasivos gra-
tuitos por Internet entre los que
se podrá ir picoteando (hoy, una
asignatura de Harvard, el próxi-
mo semestre otra de la Carlos III)
hasta titulaciones online, presen-
ciales y, sobre todo, mixtas. Dicen
que se romperán los corsés de ca-
rreras cerradas y las estructuras
clásicas de facultades con saberes
separados, y que buena parte del
trabajo de laUniversidad consisti-
rá en certificar los conocimientos
que alguien puede haber adquiri-
do de mil maneras y fuentes.

“El valor del título será incier-
to. Lo que es seguro es que tener
unaeducación universitaria debe-
rá suponer habilidad para mane-
jar el cambio, la colaboración, la
sobrecarga de información y la in-
certidumbre”, dice la profesora
de la Universidad de Duke (EE
UU) Cathy Davidson. Y añade:
“Eso requiere una fusión de disci-
plinas: filosofía, física, historia, in-
formática, antropología, ingenie-
ría... En los desafíos del mundo
real, está cada vez menos claro
donde terminaunadisciplina y co-
mienza otra”.

Está pasando algo parecido a
lo que ocurre en los medios de
comunicación, un sector en el

que las nuevas tecnologías han
multiplicado la oferta, ejemplifica
el profesor de la Pompeu Fabra
Carlos Scolari. “Oferta gratis y de
pago, más corta y más larga, pre-
sencial, online... Los estudiantes
tendrán una dieta más variada,
igual que con los medios, que en-
tramos en Twitter, luego vemos el
periódico, escuchamos la radio, va-
mos a YouTube...”. La Pompeu Fa-
bra encargó a Scolari un estudio
para Diseñar la Universidad del fu-
turo (así se titula el trabajo). “La
crisis económica, en este contexto,
es solo un condimento más a una
crisis existencial de la institución
tradicionalmente dedicada a la for-
mación superior”, dice el texto.

Según esta idea, la Universi-
dad española tiene que lidiar con
este reto a la vezque con los recor-
tes y con problemas pendientes
como los que se han tratado en
esta serie de reportajes: endoga-
mia, falta de incentivos, de rendi-
ción de cuentas... Aún así, se es-
tánhaciendo avances. Semultipli-
can las iniciativas (muchas veces
desperdigadas) de utilización de
videoconferencias, plataformas

dedocencia virtual, herramientas
de trabajo colaborativo, de soft-
ware libre, asignaturas híbridas
con clases virtuales y seminarios
presenciales. Hay universidades,
como la Jaume I de Castellón,
que tienen en sus estatutos pro-
mocionar el uso de la tecnología.

Pero no parece suficiente. No
solo porque el retraso en la parte
pedagógica esmuy grande, según
Scolari. Ni por casos como el de
Luis Iván Cuende. Las costuras
delmodelo clásico se están saltan-
do y las evidencias más claras es-
tán en el auge de la educación on-
line.El número de alumnos de los
campus presenciales (sin contar
los másteres) descendió un 12%
en la última década (en 177.000,
hasta quedarse en 1,21 millones);
sin embargo, a pesar de la bajada
de 2013, en las no presenciales
creció el 15% (hasta 198.000).

La granmayoría de estos estu-
diantes están en la pública, laUni-
versidadNacional de Educación a
Distancia (UNED), pero las priva-
das están explotando el filón, con
cinco campus virtuales, cuatro de
ellos creados en los últimos ocho
años. Además, las 47 universida-

d

El saber ya no
cabe en el campus

L

J. A. AUNIÓN
Madrid

CHEQUEO A LA ENSEÑANZA SUPERIOR / Y 5
La Universidad ha perdido el monopolio del conocimiento en la era
de Internet y tiene que adaptarse a un mundo donde se rompen las
fronteras entre disciplinas y los alumnos exigen modelos distintos

Algunos expertos
creen que la Red
hará de las carreras
algo innecesario

“El valor de la
Universidad”, rebaten
otros, “es formar
personas críticas”

Los títulos ‘online’ se
antojan necesarios
ante el aumento
de universitarios

eduardo estrada
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sociedad

des públicas presenciales ofrecen
30 grados online o semipresencia-
les; y las 24 privadas, 45.

No se trata solo de cuántos,
sino de quiénes son. “Hay cada
vez alumnosmás jóvenes, de 18 o
19 años”, cuenta Mili Jiménez,
profesora de Historia del centro
de la UNED en Cádiz. “Muchos lo
hacen porque el precio esmás ba-
rato y porque así pueden estudiar
lo que quieren sin desplazarse.
Pero cada vez más es que están
hastiados de los horarios, de te-
ner que ir a remolque de lo que el
profesor mande”. La docente ex-
plica, por ejemplo, que su clase
presencial semanal se puede se-
guir en directo o ver más tarde a
través de Internet. La cifra es pe-
queña, pero muestra la tenden-
cia: en la UNED, los estudiantes
de primer ciclo menores de 21
años han pasado en los últimos
cinco cursos de ser el 2,7% al 4,6%
(son 7.090); en la Universidad
Oberta de Catalunya
(UOC), del 1,7% al 3,2%.

En laUOC (unauniversi-
dadatípica, híbridopúblico-
privado creado por laGene-
ralitat de Cataluña en 1994)
es donde estudia Psicología
Sonia Juárez, de 25 años,
desde los 19. La libertad de
horarios le ha permitido en
este tiempo compatibilizar-
lo con el trabajo, mudarse
varias veces (de Barcelona
a Baleares y vuelta y, ahora,
a Las Palmas) o dejar algún
semestre en blanco si sur-
gía otra prioridad. “Es mu-
cho esfuerzo, pero la ense-
ñanza es buena, al menos
aquí. Tienes que hacer de-
bates, muchos trabajos...”.
Después de la carrera, quie-
re un máster presencial,
“para probar las dos expe-
riencias”, dice. En realidad,
el camino suele ser a la in-
versa, pues el posgrado es
el granmercado para la en-
señanza a distancia. La de-
manda de másteres online
ha crecido un 300% en los
últimos dos años, y el 17%
de todos los matriculados
de estas titulaciones son
alumnos virtuales.

A la oferta de títulos oficiales
hay que sumarle la fiebre de los
MOOC (cursos masivos en línea).
Cualquier persona en cualquier
parte del mundo se puede inscri-
bir y seguir el curso (normalmen-
te equivalente a una asignatura) a
través de clases grabadas, biblio-
grafía o podcasts, haciendo traba-
jos e interactuando con compañe-
ros. En general, solo hay que pa-
gar algo si el alumno quiere un
certificado de asistencia.

España es unode los países eu-
ropeosmás activos en la oferta de
MOOC. La Carlos III y la Autóno-
ma de Madrid, por ejemplo, for-
man parte de la plataforma EdX,
creada por Harvard y el Instituto
Tecnológico de Massachusetts en
2012 para este tipo de formatos.
Entonces, muchos se apresura-
ron a declarar el final de la Uni-
versidad. Pero, pasado el tiempo,
la opinión más extendida es la de
la convivencia. “Lomás interesan-
te es la comunidad de aprendiza-

je que se crea, algunosmomentos
de inteligencia colectiva”, dice
Scolari.

La Universidad online ha sido
señalada por muchos especialis-
tas como imprescindible para sos-
tener los costes del imparable au-
mento de universitarios en todo
el mundo: son unos 152 millones
y podrían ser más del doble en
2030, según la Comisión Euro-
pea. Pero expertos como Albert
Sangrá, director del eLearn Cen-
ter de la UOC, no se cansan de
advertir que una buena enseñan-
za virtual, aunque pueda ahorrar
algunos costes, no es gratis, re-
quiere muchos profesores y tuto-
res a los que hay que pagar. “La
educación en línea debe sostener
los costes vinculados a su exigen-
cia de calidad como son la elabo-
ración de los recursos de aprendi-
zaje, el acompañamiento y guía
deunprofesor especialista, el pro-
ceso de evaluación continua, y la

infraestructura tecnológica”, es-
cribía Sangrá en 2013.

Los que sí ganan todavía más
fuerza en ese contexto de ruptura
tecnológica son los argumentos a
favor de la especialización de los
campus que se han presentado a
lo largo de esta serie de reporta-
jes para hacer rendirmás el dine-
ro invertido y ganar en calidad.
“Hay demasiadas universidades
intentandohacer lomismo. Se tra-
ta de diferenciar la oferta de
acuerdo con las diferentes fortale-
zas de cada uno”, dice la rectora
de la Universidad de Manchester
Nancy Rothwell. Investigación o
formación; online o presencial; de
ámbito local o concentrados en
captar alumnos extranjeros (con
muchas titulaciones en inglés);
humanidades o ciencias... Las po-
sibilidades son enormes.

E
La serie de reportajes La
Universidad a examen arrancó
hace un mes con la aspiración
de arrojar algo de luz al debate
sobre la enseñanza superior en
España que, con sus innegables
logros en las últimas décadas,
presenta una serie de carencias
graves que necesitan ser
atajadas con urgencia, según
numerosos especialistas. El
siguiente es un resumen de las
recetas más repetidas en los
artículos, las tribunas y los
foros de debate abiertos en la
web del diario:

E Decidir el modelo. “Es
inútil un debate [...] sin
clarificar previamente la
función social que esperamos
de nuestra universidad”,
escribe el exrector de la
Politécnica de Cataluña Josep
Ferrer. Esto es, el primer paso
de cualquier mejora es que la
sociedad decida para qué sirve
la educación superior —para
formar élites; para dar
formación de alto nivel a

amplias capas de la sociedad,
incluidas las populares; como
motor social, económico; para
todo—, fijar unos objetivos en
consecuencia —por ejemplo, el
papel y cuantía de las becas—
y decidir cómo se va pagar
—entre todos, cada uno según
el beneficio que va a
obtener—. “Calidad de las
Universidades. ¿Docente,
investigadora, innovadora o
desarrollo tecnológico? Es
necesario empezar a definir,
tanto por parte de las
universidades como de los
Gobiernos [...], de qué calidad
estamos hablando. ¿Todo?
¿Algo?”, escribe Ramón Sans,
del sindicato FETE-UGT.

E Rendición de cuentas. “La
Universidad en general, en mi
opinión, es una de las
instituciones mas opacas hoy
en España”, opina Jesús
Fernández Abellán. “Es

necesaria una evaluación
cualitativa y transparente [de la
docencia]”, añadía el profesor
de Sociología José Manuel
Rodríguez Victoriano. Pero la
rendición de cuentas tiene una
segunda parte: las
consecuencias. Condicionar un
porcentaje alto de la
financiación pública de los
campus a los resultados
docentes, investigadores o de
innovación es una de las
recetas más citadas. Un
instrumento que, según José
Antonio Pérez, de la
Universidad Politécnica de
Valencia, serviría para luchar
contra la absurda proliferación
de titulaciones, la falta de
esfuerzos docentes e
investigadores (donde los
hubiere) o la endogamia (el
73% del cuerpo docente de la
universidad pública estudió en
el centro en el que está
contratado). Este último es un
mal que parece encontrar
siempre resquicios en la
legislación. Juan Manuel

Moreno, del Banco Mundial, se
queja de “la comodidad con la
que casi todos los actores en
la universidad pública
—izquierda y derecha, jóvenes
y viejos, capaces e incapaces—
entienden que ésta no es otra
cosa que una plataforma para
construir su chiringuito de
actividad privada”.

E Flexibilidad e incentivos.
Pero las consecuencias de las
evaluaciones deben tener su
cara positiva, la del premio a
quien bien lo hace. Muchas
voces se han quejado estas
semanas de falta de incentivos,
por ejemplo, para atraer a los
mejores docentes y científicos.
Algunas voces protestan contra
la precariedad: “Actualmente
hay contratos basura de 1.000
euros que no permiten ningún
tipo de movilidad”, dice el
profesor de la Universidad de
Cádiz José Miguel Mestre.

Otras lamentan la excesiva
burocracia: “La prolija
regulación ha contribuido a
convertir las universidades en
instituciones
extraordinariamente
burocratizadas y
ensimismadas”, ha escrito la ex
responsable de Universidades
de la Comunidad de Madrid
Clara Eugenia Núñez.

E Proyectos diferentes. La
Universidad cada vez tiene más
exigencias diferentes
(formación de profesionales,
de científicos, investigar,
transferir conocimiento). Hay
países que han optado por la
especialización (como Francia)
y otros por la fusión de
campus (Portugal, Finlandia...).
Pero hay quien piensa que eso
requiere un gobierno de la
universidad más piramidal que
el que hay en España, rectores
con más capacidad de decisión
y acción. “No hace falta una
revolución drástica que lo
revuelva todo, basta con

cambios, sobre todo en
la gobernanza, que
hagan que las
universidades pasen de
ser instituciones muy
rígidas a instituciones
ágiles. Solo eso ayudaría
mucho”, dice Andreu
Mas-Colell, actual
consejero catalán de
Economía y
Conocimiento y extitular
de Universidades. La
clave (y la gran
dificultad) es el
equilibrio: no pasar de
un sistema sometido a
los intereses internos
—esos de los que
hablaba Juan Manuel
Moreno— para ir a otro
sometido al interés
político; o no pasar de la
rigidez de plantillas
funcionariales a otra sin
derechos laborales y sin
libertad de cátedra. “En
una democracia
consolidada no tiene
mucho sentido que los
profesores universitarios
sean funcionarios, por
contraposición a jueces,
policías o bomberos”,

escribe el catedrático de la
Pompeu Fabra José García
Montalvo.

E Una nueva era. Las nuevas
tecnologías no solo empujan a
modernizar las formas de dar
clase y las opciones que se
ofrecen a los estudiantes, sino
que hacen irremediable la
colaboración y, a la vez, la
competición, en un mundo
globalizado. “Las universidades
españolas se especializarán y
tendrán que competir por
estudiantes y por profesores
en un entorno más
internacional y más abierto”,
en el que la investigación y la
transferencia se mezclarán en
centros “donde los profesores
universitarios trabajen mano a
mano con investigadores de
empresas e instituciones para
crear y mejorar productos y
servicios”, escribe el rector de
la Carlos III Daniel Peña.

RECETAS PARA MEJORAR EL FUTURO

J

Apertura del curso
en la Universidad Pablo
de Olavide, de Sevilla.
/ universidad pablo de olavide
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EN ESPAÑA, ESTA SUSTANCIA MUEVE MÁS DE 1.000 MILLONES DE EUROS AL AÑO 
 

MARIHUANA EN EL CAMPUS 
 

Debido a la subida de 
tasas universitarias, 
muchos estudiantes se 
dedican a vender 
marihuana para poder 
pagarse los estudios

DROGAS

LUCAS DE LA CAL MADRID 
ESPECIAL PARA EL MUNDO 

A sus 83 años, Ramón riega todas 
las mañanas las 12 plantas de 
marihuana que tiene su nieto Da-
vid. Las esconde entre las acelgas 
y lechugas en la parte de atrás de 
su finca a las afueras de Cáceres. 
Su nieto, de 22 años y estudiante 
de Comunicación Audiovisual en 
Madrid, vive en un pequeño apar-
tamento en el barrio de Chambe-
rí. Cada dos fines de semana via-
ja a casa de sus abuelos en su Ex-
tremadura natal para recoger 
cogollos de la planta. Él y Ramón 
los organizan en botes de cristal 
y en bolsas de plástico de dife-
rentes tamaños de cinco, 10 y 20 
euros. David lleva un año con el 
negocio del cannabis y se saca 
cada mes entre 800 y 900 euros, 
suficiente para pagarse el piso y 
la universidad. «He pasado de pa-
gar 800 a 2.000 euros de matrícu-
la. Mis padres no se lo podían 
permitir. Al principio pensé en 
dejar la carrera pero un amigo 

me dio la idea de empezar a cul-
tivar y vender marihuana», afir-
ma. Sus clientes más habituales 
son sus compañeros de clase. Y 
la facultad de Ciencias de la In-
formación su principal lugar de 
trabajo. «Cuando acabe la carre-
ra dejaré de pasar», matiza. 

Como él, muchos jóvenes se de-
dican al negocio ilegal de la venta 
de marihuana para poder pagarse 
la subida de tasas universitarias. 
En la Comunidad de Madrid se 
han incrementado más de un 65% 
en los dos últimos años. «La mari-
huana tiene una demanda muy im-

portante. En el mercado negro se 
mueve muchísimo dinero. Cada 
vez más gente vive de ello, no sólo 
los estudiantes que lo hacen para 
pagarse la carrera», señala Jaime 
Prats, editor de Cáñamo, una re-
vista sobre el cannabis. 

Según datos del Ministerio de 
Interior, en España –el tercer país 
europeo en número de consumi-
dores– la producción de cannabis 
se ha disparado con la crisis. Ha 
crecido un 532% entre 2009 y 
2013. Las asociaciones cannábi-
cas aseguran que los españoles 
gastan más de 1.000 millones de 

euros al año en esta sustancia. 
Gran parte de ese dinero se 

mueve en la comarca de La Vera 
en Cáceres, conocida como la Ke-
tama de Europa. Es fácil vislum-
brar habitualmente helicópteros de 
la policía sobrevolar los campos 
extremeños. «Incluso familias en-
teras viven del cannabis. Tienen las 
plantas muy bien camufladas. Se 
saben todos los trucos. Por eso las 
incautaciones que hacemos en es-
ta Comunidad no llegan al 3% del 
total cultivado», comenta uno de 
los agentes de la zona. 

Marcos gana a la semana cerca 

de 130 euros. Su trabajo, ser came-
llo. Lleva un año vendiendo mari-
huana para poder pagarse la matrí-
cula del Grado en Imagen y Soni-
do. Vive en el campo a las afueras 
de Valencia, donde tiene una pe-
queña huerta con seis plantas. «En 
época de exámenes, la venta se 
dispara y me saco más de 300 eu-

ros a la semana. Algunos 
meses incluso me sobra 
algo de dinero y se lo 
doy a mis padres». 

María comparte algo 
más que el nombre con 
las bolsas de plástico con 
las que trafica. Cada se-

mana visita a un amigo que le deja 
el gramo a tres euros. Ella luego lo 
vende en Zaragoza a 5,50. Consi-
gue lo suficiente para pagarse el 
segundo año en Educación Infan-
til. «El curso pasado me dieron una 
beca para estudiar porque mis pa-
dres estaban en paro. Pero este año 
no he recibido ninguna ayuda. Te-
nía que afrontar de alguna forma 
los 1.400 euros de matrícula. Ya he 
adelantado los dos primeros pagos 
gracias al negocio de los porros, 
que me va muy bien», comenta la 
joven de 20 años, que mientras ha-
bla con el periodista no para de re-
cibir mensajes de WhatsApp. «Ho-
la María, ¿tienes 10 de Bob?», se 
puede leer en uno de ellos. La chi-
ca tiene su cuarto lleno de pósters 
de Bob Marley, su gran ídolo y re-
conocido fumador de marihuana. 
«A la hierba me gusta llamarla 
Bob. Hay que ser precavidos, nun-
ca se sabe quién te puede estar es-
piando y como me pille la Policía 
se me cae el pelo», dice. 

Para esos casos está Diego de las 
Casas, abogado y fundador de la 
web Multas por Drogas. Él y su 
equipo de letrados facilitan a los 
consumidores recurrir las multas 
online con un 75% de éxito. «En 
España, la venta de semillas de la 
planta está permitida, pero el culti-
vo está penalizado. El Gobierno ha 
elevado las sanciones relacionadas 
con la tenencia y el consumo de ca-
nnabis con la nueva Ley de Seguri-
dad Ciudadana. La multa mínima 
pasa de 300 a 601 euros y puede 
ser de hasta 30.000 euros si se tra-
ta de una infracción grave», subra-
ya el abogado. 

Alejandro no fuma. Pero acaba 
de comprar 10 gramos de cannabis 
por 50 euros. La marihuana es pa-
ra su madre que tiene leucemia. 
«Llevaba recibiendo dos años de 
quimioterapia sin éxito. Un médico 
la recomendó que probara con la 
marihuana. Y funciona. Le han dis-
minuido las células cancerígenas», 
dice. Su camello es un chaval de su 
barrio en Cádiz que con los casi 
5.000 euros que se saca anualmen-
te se ha costeado tres años de Inge-
niería de Caminos. 

A David, Marcos y María el ser 
camellos universitarios les ha sedu-
cido. Al igual que a muchos otros 
jóvenes en apuros económicos. No 
se hacen ricos con ello, pero su ex-
cusa es que se aseguran una for-
mación. Quién iba a decir que en 
época de crisis esta planta iba a flo-
recer más que nunca.

Un estudiante 
prepara dosis de 
marihuana 
destinadas a ser 
vendidas. LUCAS 
DE LA CAL

Un universitario, consumidor de marihuana, en su vivienda de Madrid. L. D. C.
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